
Граждане 
в общих 
чертах
Государство соберет 
обезличенные данные

Минцифры в третий раз измени-
ло законопроект, регулирующий 
оборот обезличенных данных 
в России. В новой версии бизне-
су разрешат обезличивать пер-
сональные данные россиян без 
их согласия. Компании долж-
ны будут передавать данные го-
сударству, но использовать их 
для разработки сервисов искус-
ственного интеллекта (ИИ) можно 
будет только через три года. Экс-
перты называют такой вариант 
компромиссным: через три года 
коммерческая ценность  данных 
уже будет исчерпана, но они все 
еще будет востребованы для раз-
работки моделей ИИ. Однако 
крупные участники рынка счита-
ют, что в новой версии документ 
приведет «к снижению приватно-
сти и безопасности».

„Ъ“ ознакомился с новыми поправ-
ками к законопроекту, регулирую-
щему оборот обезличенных данных 
в России, которые Минцифры напра-
вило в правительство 19 мая. Это уже 
третья версия документа. Первая была 
внесена в правительство 10 марта, а 16 
марта Минцифры направило его по-
вторно (см. „Ъ“ от 16 марта). Из новой 
версии поправок следует, что бизнес 
сможет обезличивать данные россиян 
без получения согласия. Исключение 
вводится лишь для некоторых катего-
рий граждан, в частности сотрудников 
силовых ведомств, судей, потерпев-
ших, свидетелей и иных участников 
уголовного судопроизводства.

В исходной версии законопроект, 
внесенный в Госдуму в начале 2020 
года, должен был упростить порядок 
сбора инновационным бизнесом со-
гласий с граждан на обработку их пер-
сональных данных. Но в результате 
доработки проекта ко второму чте-
нию в нем лишь появилось условие, 
что данные россиян компании могут 
обезличивать, только если на это по-
лучено отдельное согласие граждан.

В новой версии проекта сохра-
нилось требование для бизнеса пе-
редавать обезличенные данные го-
сударству «для государственного 
и муниципального управления». 
При этом оговаривается, что их пере-
дача разработчикам сервисов на базе 
искусственного интеллекта будет 
проводиться не ранее чем через три 
года. Данные разработчики будут по-
лучать бесплатно.

В Минцифры „Ъ“ подтвердили, 
что предложили ввести норму, упро-
щающую получение согласия субъек-
та персональных данных для их обез-
личивания, «если это не нарушает 
права и законные интересы физи-
ческих, юридических лиц, общест-
ва, государства». В министерстве го-
ворят, что предложения поддержаны 
профильным вице-премьером Дмит-
рием Чернышенко. Далее законо-
проект будет рассматривать Госдума.
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Облетать некуда, впереди Москва
Россия входит в конфликт с ЕС через воздушное пространство Белоруссии

Стремление Москвы поддержать Минск, 
неофициально блокируя полеты евро-
пейских авиакомпаний в обход Бело-
руссии, породило неразбериху на авиа-
рынке. Как минимум два рейса в столицу 
России, Air France из Парижа и Austrian 
Airlines из Вены, были отменены, но дру-
гие выполнялись. Пассажиры оказались 
в подвешенной ситуации, а российские 
перевозчики обеспокоены отсутствием 
официальных комментариев авиавла-
стей и опасаются возможной ответной 
реакции ЕС. Эксперты считают действия 
Росавиации политическим жестом, ожи-
дая прояснения правил игры в ближай-
шее время.

Российские власти начали блокировать 
рейсы в Москву тех европейских перевозчи-
ков, которые решили избегать воздушного 
пространства Белоруссии после инцидента 
23 мая с самолетом Ryanair. Так, 27 мая был 
отменен рейс Air France AF 1154 из Парижа 
в Шереметьево, не получивший новый ко-
ридор для входа в воздушное пространст-
во РФ (прежний коридор пролегал через Бе-
лоруссию). «Обратный рейс AF 1155 также 
пришлось отменить. Клиенты были проин-
формированы, им предложили трансфер 
на рейс, выполняемый „Аэрофлотом“, либо 
возврат денег за билеты»,— сообщили „Ъ“ 
в Air France.

Аналогичная ситуация произошла с рей-
сом Austrian Airlines в Домодедово (OS 601). 
В авиакомпании заявили, что РФ не дала раз-
решение на изменение маршрута для обхо-
да Белоруссии. Предыдущий рейс 24 мая 
Austrian Airlines, судя по данным Flightra-
dar24, уже выполняла в обход Белоруссии, 
но тогда проблем с полетом не возникло.

Действия российской стороны не впол-
не последовательны: 27 мая польская LOT 
выполнила рейс из Варшавы в Шереметье-
во (LO 677). Маршрут пролегал через воздуш-
ное пространство Литвы и Латвии в обход 
Белоруссии (вопреки практике, существо-
вавшей до 23 мая), но польский перевозчик 
воздушный коридор получил. «Аэрофлот», 
со своей стороны, пострадал от введенного 
Литвой запрета на пролет через воздушное 
пространство Белоруссии и 27 мая отменил 
рейс Москва—Вильнюс.

В Росавиации и Минтрансе отказались 
от комментариев. По словам источника „Ъ“ 
в отрасли, Росавиация 28 мая даст неофици-
альное разрешение европейским перевоз-
чикам летать в Россию в обход Белоруссии.

Между тем Air France уже объявила, что 
из-за отсутствия разрешения отменит за-
планированный на 28 мая рейс Париж—
Москва. Если блокировка сохранится, 28 
мая под угрозой могут оказаться следующие 
рейсы: из Вены в Домодедово (OS 601), два 
рейса из Амстердама в Шереметьево (KL 905 
и KL 903), из Праги в Шереметьево (OK 894), 
из Варшавы в Шереметьево (LO 675).

«Перевозчики в целом искренне растеря-
ны отсутствием комментариев со стороны 
Росавиации в сложившейся ситуации,— от-
метил собеседник „Ъ“ в отрасли.— История 
с фактической блокировкой нескольких 
европейских рейсов выглядит как оче-
видный политический жест России в от-
вет на „воздушную блокаду Белоруссии“. 
Агентство могло бы сослаться на норма-
тивы и объяснить затягивание согласова-
ний действующими правилами, но этого 
не происходит, перевозчики не понимают, 
как далеко может зайти эта ситуация и сто-
ит ли ждать ответных мер от европейских 
аэроузлов».

Как отметил источник „Ъ“ в правитель-
стве, Росавиация может обосновать сроки 
выдачи разрешений положением из сбор-
ника аэронавигационной информации 

(AIP). В документе говорится, в частности, 
что запрос на разовое изменение формы «Р» 
(расписания регулярных рейсов) необходи-
мо предоставить в Росавиацию и главный 
центр единой системы ОрВД не позднее 
трех рабочих дней до начала выполнения 
полета, кроме выходных и праздников.

При этом другой собеседник в авиацион-
ной отрасли подчеркнул, что на практике 
«согласование занимает считаные минуты 
и часто происходит на лету». Он отмечает, 
что иногда по маршруту следования меня-
ются метеоусловия или образовываются за-
крытые зоны в силу чрезвычайных ситуа-
ций — и план полета меняется на ходу.

Реакция ЕС на ситуацию с Air France мо-
жет последовать в ближайшие сутки, пред-
полагает старший научный сотрудник Ин-
ститута экономики транспорта Высшей 
школы экономики Андрей Крамаренко. 
Он надеется, что это не приведет к ухуд-
шению международного авиасообщения: 
«Можно констатировать факт: будь у Ро-
савиации такое намерение, она бы согла-
совала новые маршруты в течение очень 

короткого времени, тем более что облет 
Белоруссии европейскими компаниями 
на тот момент не был новостью. Если офор-
мление разрешений выборочно затягива-
ется на несколько дней, вероятно, сущест-
вует такая установка: не спешить».

При желании Росавиация имеет право 
растянуть пересмотр разрешений для бой-
котирующих Белоруссию перевозчиков 
на недели, полагает обозреватель Aviation 
Explorer Владимир Карнозов. В таком слу-
чае в ЕС могут пойти на ответную «блоки-
ровку» российских перевозчиков. «Юриди-
ческие основания здесь не понадобятся: это 
вопрос политический, а не технический, 
и за воспрепятствование полетов своих 
компаний европейские политики вполне 
могут добиваться пересмотра соглашений 
с тем же „Аэрофлотом“»,— считает он. Одна-
ко, по мнению господина Карнозова, с уче-
том тяжелого кризиса в международных 
перевозках ЕС попытается урегулировать 
«разрешение на облет» с российскими ави-
ационными властями в ближайшие дни.

Айгуль Абдуллина

Врачей пролечат 
зарплатой
Правительство обновит систему оплаты труда 
в здравоохранении к 2023 году

Правительство планирует внедрить 
 новую систему оплаты труда медра-
ботников не ранее 2023 года. Это сле-
дует из материалов к заседанию рабо-
чей группы трехсторонней комиссии 
по трудовым отношениям (правительст-
во, профсоюзы и работодатели), на ко-
тором обсуждались пилотные проек-
ты Минтруда в сфере здравоохранения. 
 Ведомство планирует запустить их в но-
ябре 2021 года и по их результатам 
предложит правительству обновить сис-
тему оплаты труда и источники повыше-
ния зарплат. Цель — трансформировать 
систему оплаты так, чтобы ликвидиро-
вать возникновение дефицита медиков 
в отдельных регионах и сделать ее более 
прозрачной.

Минтруд разработал проект пилота 
по внедрению новых принципов оплаты 
труда для работников здравоохранения. 
Проект постановления ведомства был пред-
ставлен на последнем заседании рабочей 
группы Российской трехсторонней комис-
сии по регулированию социально-трудовых 
отношений. 

Как следует из этого документа, ведом-
ство проведет пилот в семи российских ре-
гионах — Якутии, Белгородской, Курган-
ской, Омской, Оренбургской, Тамбовской 
областях и Севастополе. Он начнется в но-
ябре 2021 года и продлится до марта 2022 
года. В этот период работники региональ-

ных больниц и поликлиник будут получать 
зарплату, рассчитанную по новым принци-
пам. Так, их оклады будут считаться с уче-
том двух новых величин — коэффициента 
дифференциации окладов в зависимости 
от должности работника и коэффициента 
экономического развития региона. При 
этом размер окладов не сможет быть мень-
ше нынешнего уровня. Как пояснила участ-
никам совещания глава департамента 
оплаты труда, трудовых отношений и со-
циального партнерства Минтруда Марина 
Маслова, методики расчета этих коэффи-
циентов ведомство создаст к августу этого 
года. «Наша задача — с помощью этих коэф-
фициентов выровнять ситуацию с зарпла-
тами медработников, чтобы избежать де-
фицита специальностей в одном регионе 
и их переизбытка в другом. Однако полно-
стью равными в различных регионах они 
не будут»,— отметила она. По предвари-
тельным расчетам ведомства, региональ-
ные коэффициенты по стране могут раз-
личаться в несколько раз: если для Москвы 
предложен коэффициент 3, а для Санкт-Пе-
тербурга — 2,5, то для регионов он будет 
равен 1.

Как рассказали „Ъ“ участвовавшие в засе-
дании профсоюзы медицинских работни-
ков, именно эти расчеты министерства вы-
зывают больше всего вопросов. 
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Глаза Сергея Фургала 
оказались честными
Раскрыты подробности уникального 
исследования, убедившего следствие 
в виновности бывшего губернатора

Как стало известно „Ъ“, расследуя уго-
ловное дело экс-губернатора Хабаров-
ского края Сергея Фургала, СКР впервые 
применил новейшую методику про-
верки показаний обвиняемого на пред-
мет их достоверности. Использован-
ные в этом исследовании зарубежные 
компьютерные программы и методы не-
которых российских психологов-нова-
торов позволили экспертам усомнить-
ся в искренности господина Фургала, 
а их выводы, в свою очередь, стали ули-
кой против него. Между тем Верховный 
суд России не признает за экспертизой 
право отличать ложь от правды.

Комплексное психолого-лингвистиче-
ское исследование Сергея Фургала было 
проведено по заданию следователя по осо-
бо важным делам СКР Юрия Буртового. В те-
чение трех часов его подчиненные в присут-
ствии адвокатов задали господину Фургалу 
более полусотни вопросов, дав ему возмож-
ность в свободной форме не только выска-
заться по сути уголовного дела, но и заявить 
о проблемах, которые волновали самого 
экс-губернатора.

Видеопротокол мероприятия, по данным 
„Ъ“, сначала обработали с помощью двух про-
грамм, позволивших создать своего рода ма-
тематическую модель допроса. Компьютер-
ная технология анализа голоса Layered Voise 

Analysis (LVA), разработанная израильской 
компанией Nemesysco как «дополнитель-
ный инструментарий для оценки достовер-
ности представляемой респондентом инфор-
мации», позволила разбить речь господина 
Фургала на отдельные фрагменты и выявить 
таким образом «вокальные характеристики» 
каждого ответа. Такие, как изменение тембра, 
увеличение громкости, снижение скорости 
речи и так далее. В автоматизированную сис-
тему для выявления лицевых экспрессий че-
ловека FaceReader фирмы Noldus Information 
Technology (Нидерланды) была заложена ви-
деочасть допроса. С помощью этой програм-
мы, называемой в быту лицевым детектором 
лжи, специалисты планировали распознать, 
какие эмоции переживал господин Фургал, 
отвечая на тот или иной вопрос следовате-
лей: счастье, грусть, гнев, удивление, испуг, 
отвращение либо безразличие.

Интерпретировать результаты компью-
терного моделирования допроса было пред-
ложено комиссии, в которую вошли четверо 
экспертов — психолог, психиатр, лингвист 
и даже специалист в области наркологии 
и сексологии.

Манеру общения Сергея Фургала экспер-
ты в целом классифицировали как «речевой 
шаблон выступления чиновника».
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 5,8

процента составил уровень потребительской инфляции по недельным данным Росстата на 24 мая 
2021 года. За неделю, как и в годовом выражении, рост инфляции ускорился. Заметно дорожает мясо, бака-
лея, одежда и бытовая химия, медикаменты, а также санаторно-курортные и гостиничные услуги — в этой 
сфере бум спроса вызвал рост цен более чем на треть с начала года, отмечает Дмитрий Полевой из «Ло-
ко-Инвеста». «Инфляция, конечно, немного за последние недели замедлилась,— сказала вчера первый зам-
пред ЦБ Ксения Юдаева.— Тем не менее текущее сезонно сглаженное инфляционное давление остается 
повышенным». В ЦБ обещают учесть этот фактор при принятии решения о размере ключевой ставки 11 июня.

ЭНЕРГОРЕСУРСЫ

Суперцикл на грани 
энергоперехода

После резкого спада во время пан-
демии цены на нефть вновь растут 
(нефть марки Brent торговалась вче-
ра выше $68 за баррель), по оценке 
экспертов Международного валют-
ного фонда (МВФ) речь идет о но-
вом суперцикле — периоде, когда 
цены стабильно превышают долго-
срочный тренд. Поддержку этому  
суперциклу оказывает устойчивая 
нехватка предложения на фоне со-
кращения объема инвестиций после 
падения цен в 2014 году. В послед-
нее время вложения сокращают-
ся и в сланцевую добычу, при этом 
спрос устойчиво растет — на фоне 
восстановления в таких крупных эко-
номиках, как Китай и США, и опти-
мизма рынков в отношении распро-
странения вакцинации.

Суперцикл, впрочем, может 
оказаться последним — правитель-
ства все активнее внедряют поли-
тику отказа от ископаемого топли-
ва, а автопроизводители объявляют 
о переходе в среднесрочной пер-

спективе на электро- или гибрид-
ные двигатели. Пока неясно, дей-
ствительно ли потребители массово 
перейдут на такие автомобили, од-
нако рост цен на топливо и сниже-
ние — на электромобили также по-
способствуют переходу. 

Прогнозы некоторых производи-
телей, таких как BP и Shell, уже пред-
усматривают, что спрос на нефть 
прошел пик в 100 млн барр./сут. 
и никогда не вернется к этому уров-
ню. Теперь этот прогноз поддержи-
вается и резким сокращением по-
требления нефтепродуктов на транс-
порте, в том числе в качестве ави-
атоплива. В МВФ тем не менее по-
лагают, что повышение уровня жиз-
ни (и потребления) в развивающих-
ся странах окажется более важ-
ным фактором, а с учетом проблем 
с электрическими заправками в та-
ких странах спрос будет расти в пер-
вую очередь за счет традиционных 
сегментов рынка (топливо для ав-
томобилей покрывает половину не-
фтяного рынка). В Международном 
энергетическом агентстве рассчи-
тывают, что потребление вырастет 
к 2026 году до 104,1 млн барр./сут.

Тем не менее переход к более 
экологичному транспорту приведет 
к переоценке нефтяных запасов, 
особенно тех, для разработки ко-
торых требуются большие издерж-
ки. Это приведет к структурным из-
менениям в экономиках, завися-
щих от экспорта сырья и их сосе-
дей (к примеру, стран, куда мигран-
ты совершают переводы). Но рез-
ко вырастет спрос на другое сы-
рье — к примеру, кобальт, кото-
рый используется в батареях, а так-
же уран (в случае повышения спро-
са на атомную энергию), заключа-
ют в фонде.

Татьяна Едовина
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«В Трудовом кодексе ясно сказа-
но — не должно быть дискримина-
ции зарплаты по географическому 
признаку при равном объеме рабо-
ты»,— говорит советник главы про-
фсоюза медработников ФНПР Михаил 
Андрочников. По его словам, профсо-

юз надеется принять участие в созда-
нии методики расчета региональных 
коэффициентов и ставит своей целью 
сократить дифференциацию зарплат 
по регионам. Как отмечает глава про-
фсоюза «Действие», входящего в со-
став Конфедерации труда России, Ан-
дрей Коновал, Минтруд также пока 
не представил и методику расчета ко-

эффициента должностных окладов. 
«Сейчас во многих больницах суще-
ствует огромная разница между зар-
платой руководителя больницы и его 
подчиненного. Пока неясно, как Мин-
труд планирует бороться с этой про-
блемой»,— подчеркнул он. Также, по 
словам Андрея Коновала, в ведомстве 
пока не уточнили, от какого мини-

мального показателя они будут счи-
тать размер окладов. «Мы считаем, за 
основу необходимо взять средний тру-
довой доход по региону, МРОТ или ме-
дианный доход»,— отмечает он.

Как следует из постановления пра-
вительства, Минтруд планирует обоб-
щить результаты пилота к концу июня 
2022 года. К этому же сроку ведомство 

подготовит постановление, вводящее 
новую систему оплаты труда для всей 
отрасли здравоохранения и устанав-
ливающее источник ее финансирова-
ния. Исходя из этого можно предполо-
жить, что полномасштабный переход 
на новые принципы оплаты произой-
дет не ранее начала 2023 года.

Анастасия Мануйлова

Врачей пролечат зарплатой

Одним из новых явлений на рос-
сийском финансовом рынке 
с 2020 года стал чрезвычайно 
бурный рост вложений физлиц—
резидентов РФ в иностранные ак-
ции и облигации. В чужие бумаги 
десятки тысяч домохозяйств РФ 
в пандемийные месяцы вложили 
сотни миллиардов рублей, в ос-
новном снятых с валютных депо-
зитов. ЦБ к новому явлению отно-
сится пока сдержанно и говорит 
о наличии в том, что население 
страны впервые де-факто пря-
мо участвует в разделе «пакетов 
поддержки» экономик США и ЕС, 
и плюсов, и минусов.

ЦБ отмечает в «Обзоре финан-
совой стабильности» за последний 
квартал 2020 года и первый квар-
тал 2021-го значительное измене-
ние характера и весов рисков в фи-
нансовой системе, хотя по мере по-
степенного выхода из пандемии CO-
VID-19 всего мира и России в целом 
совокупные риски стали меньше. 
В обзоре Банка России демонстри-
руются не только последствия зна-
чительных искажений на финансо-
вых рынках, вызванных коронави-
русным кризисом (как эндогенных 
для экономики РФ, так и импорти-
руемых) и опережающим прогно-
зы восстановительным ростом (про-

воцирующим повышенное инфля-
ционное давление), но и во многом 
стратегии населения, которое, как 
выяснилось, не прочь заработать на 
последствиях стимулирования рын-
ков монетарными властями других 
юрисдикций.

На пресс-конференции в ЦБ пер-
вый зампред правления регулятора 
Ксения Юдаева констатировала, что 
часть предположений Банка России 
о «пузырях активов» на рынке РФ, 
созданных нестандартной ситуаци-
ей с пандемией, уже стала реально-
стью, требующей прямой реакции 
ЦБ. В частности, принято решение 
о повышении макропруденциаль-
ных надбавок по новым необеспе-
ченным потребкредитам до значе-
ний, действовавших до пандемии, 
а также надбавок к коэффициен-
там риска по ипотечным кредитам 
с первоначальным взносом от 15% 
до 20% в зависимости от значения 
показателя долговой нагрузки за-
емщика. По крайней мере на рын-
ке ипотеки ЦБ однозначно счита-
ет ситуацию перегретой и вынуж-
ден вмешиваться. Впрочем, послед-
ствия выздоровления финрынков 
от COVID-19 более разнообразны: 
так, в отчете Банка России достаточ-
но подробно анализируются увели-
чившиеся притоки средств физлиц 

на рынки акций и облигаций ком-
паний-нерезидентов.

Динамика вложений российских 
граждан в иностранные акции и об-
лигации с начала 2020 года действи-
тельно впечатляет. По данным ЦБ, 
в марте 2020 года (отсчитывая с на-
чала этого года) физлица вложили 
в иностранные акции накопленным 
итогом 52 млрд руб., а в декабре 2020 
года — уже 346 млрд руб., и декабрь 
стал первым месяцем, когда текущие 
инвестиции физлиц в иностранные 
акции обогнали вложения в россий-
ские бумаги. На этом не останови-
лись: в марте 2021 года этот показа-
тель достиг 566 млрд руб.— это, по 
оценке ЦБ, 16% всех вложений физ-
лиц в акции (в январе 2020 года — 
4%). Иностранные облигации не так 
популярны: там накопленные с на-
чала 2020 года нетто-притоки средств 
физлиц составили в марте 2020 года 
(в первый месяц пандемии) 16 млрд 
руб., к концу 2020 года — 128 млрд 
руб., к марту 2021 года — 156 млрд 
руб. Рост вложений физлиц в облига-
ции российских эмитентов был бо-
лее быстрым, сейчас в них вложено 
с начала 2020 года 459 млрд руб. Тем 
не менее доля вложений в иностран-
ные облигации физлиц РФ больше, 
чем в акции: за пять кварталов эта 
доля выросла с 21% до 24%.

Источники вложений физлиц 
в иностранные акции и облига-
ции дают основания ЦБ пока ви-
деть в происходящем не только ри-
ски: по большей части это средства, 
выведенные резидентами из валют-
ных депозитов в российской бан-
ковской системе, причем это мень-
ше, чем перешло с начала 2020 года 
из валютных депозитов в рублевые. 
При этом за все пять пандемических 
кварталов доля валютизации сбере-
жений физлиц — 22% — де-факто 
не изменилась. По сути, речь идет 
о том, что часть населения, не удов-
летворенная доходностями по депо-
зитам (особенно валютным) и ожида-
ющая укрепления рубля, решила на-
конец освоить вложения в иностран-
ные акции (и в меньшей степени об-
лигации) через открытые тогда же 
каналы Санкт-Петербургской бир-
жи и существовавшие ранее каналы 
Московской биржи.

Статистика первых трех квар-
талов 2020 года показывает, что 
в Санкт-Петербурге медианные вло-
жения инвесторов-физлиц в услов-
ные «акции Apple» укладывались 
в диапазон от 2 млн до 10 млн руб.— 
то есть речь идет об относительно 
массовом инвесторе. Это многие де-
сятки тысяч клиентов биржи, кото-
рые де-факто приняли решение по-

лучить свою долю от неизбежно-
го роста фондового рынка в услови-
ях стимулирования экономик США, 
ЕС и стран Азии «пакетами помощи» 
и сверхмягкой денежно-кредитной 
политикой местных регуляторов. 
Очевидно, что есть и граждане РФ, 
инвестирующие в те же бумаги через 
другие юрисдикции, но их ЦБ видит 
плохо. К «открытию Америки» росси-
янами Банк России относится сдер-
жанно: с одной стороны, он против 
любых налоговых скидок по таким 
вложениям, в перспективе все же ви-
дит риски валютизации сбережений 
через такие инструменты, предпола-
гает для многих разочарование в ре-
альной доходности по таким вложе-
ниям, но одновременно считает по-
зитивным диверсификацию вложе-
ний домохозяйств, а сами вложения 
по крайней мере прозрачны для ЦБ 
и дают заработать брокерам и инфра-
структурным компаниям РФ.

Процесс, по оценке Банка России, 
пока находится «на ранней стадии» 
развития. Отметим, что это по любым 
нормам сверхбурный старт: за два от-
четных квартала вложения физлиц 
в иностранные акции и иностран-
ные облигации хотя и ненамного, но 
превышали прирост средств физлиц 
на рублевых депозитах.

Дмитрий Бутрин

Деньги с чужого вертолета
Население РФ впервые претендует на долю в пакетах поддержки иностранных экономик

Итоги работы в 2020 году  вчера 
подводил Минстрой: на заседа-
нии коллегии ведомства чинов-
ники констатировали, что для 
строительного сектора «ковид-
ный» год завершился в целом не-
плохо. Сейчас свою задачу Мин-
строй видит в сохранении ны-
нешних ускорившихся темпов 
строительства — они необходи-
мы для того, чтобы к концу года 
обеспечить желаемый властями 
ввод 85 млн кв. м жилья. Удержи-
вать взятые темпы предполага-
ется снятием административных 
барьеров и сокращением дли-
тельности инвестиционно-строи-
тельного цикла на 30%.

Череду итоговых коллегий ве-
домств вчера продолжил Минстрой: 
чиновники и члены общественного 
совета министерства собрались для 
обсуждения результатов своей рабо-
ты в 2020 году. Вице-премьер Марат 
Хуснуллин, курирующий строитель-
ную отрасль, отметил, что год для 
нее был сложным —ограничения, 
периоды приостановки строитель-
ства, отток трудовых мигрантов. Од-
нако в итоге объем ввода жилья хоть 
и незначительно, но превысил зна-
чение 2019 года (82,2 млн кв. м про-
тив 82 млн кв. м).

На 2021-й перед Минстроем стоит 
задача достижения ввода уже 85 млн 
кв. м жилья. Пока, констатировали 
вчера чиновники, динамика строи-
тельства внушает им оптимизм: по 
сравнению с прошлым годом за ян-
варь—апрель построено уже на 28% 
больше «квадратов» (23,8 млн кв. м по 
состоянию на 1 мая). Это, отметим, 
связано не только с эффектом низ-
кой базы (в 2020 году только в апреле 

ввод просел на треть, а в целом за че-
тыре месяца было введено 18,6 млн 
кв. м), но и реальным восстановле-
нием темпов строительства. Экспер-
ты уже отмечали признаки оживле-
ния отрасли после коронакризиса 
(см. „Ъ“ от 15 мая). Приведенные вче-
ра данные о вводе также свидетель-
ствуют об этом — даже если срав-
нить их с показателями докризисно-
го 2019 года (в январе—апреле тогда 
было построено 19,6 млн кв. м).

Другой показатель оживления 
в отрасли — активность инвесто-
ров по подготовке новых проек-
тов. По словам Марата Хуснуллина, 
«в 2020 году разрешений станови-
лось все меньше, эта тенденция пре-
ломилась только в конце года и сей-
час выдача набирает обороты». На 
этот момент, по оценкам вице-пре-
мьера, объем выданных разреше-
ний на строительство составил око-
ло 200 млн кв. м.

Для сохранения таких темпов, по 
словам Марата Хуснуллина, «надо со-
здать условия для выхода новых про-
ектов». Как отметил глава Минстроя 
Ирек Файзуллин, это невозможно 
без опережающего проектирова-
ния»: «Мы нацелены на то, чтобы бы-
стрее выводить подрядные органи-
зации на строительные площадки». 
«Тягачом», считает Марат Хуснуллин, 
должно стать комплексное разви-
тие территорий. Напомним, этот ме-

ханизм предполагает возможность 
полного сноса «депрессивных» квар-
талов для их застройки новым жи-
льем (см. „Ъ“ от 23 декабря 2020 года) 
и он долгое время был предметом 
спора. По оценкам Минстроя, градо-
строительный потенциал на возмож-
ных территориях комплексного раз-
вития (речь идет об участках площа-
дью более 20 тыс. га) оценивается 
сейчас в более чем 700 млн кв. м.

Другой блок решений, который 
должен ускорить сам процесс стро-
ительства,— снижение администра-
тивных барьеров в отрасли. В этом 
году продолжается работа по пере-
смотру обязательных требований 
к безопасности зданий, предусмо-
тренных в ГОСТах и СНиПах. Летом 
прошлого года этот перечень, кото-
рый насчитывал около 10 тыс. тре-
бований, был сокращен на треть (ис-
ключенные из него нормы теперь со-
блюдаются добровольно). В этом году 
в разряд рекомендаций планируется 
перевести еще 3,8 тыс. пунктов.

Примечательно, что сокраще-
ние сроков строительства и, соответ-
ственно, рост предложения на рын-
ке чиновники рассматривают и как 
способ решения проблемы роста цен 
на жилье, спровоцированного ажи-
отажным спросом из-за программы 
льготной ипотеки под 6,5%, образо-
вавшимся дефицитом жилья, ростом 
цен на стройматериалы и нехваткой 
рабочей силы. «Если мы на 30% со-
кратим инвестиционно-строитель-
ный цикл, жилье будет дешевле, ско-
рость строительства — быстрее, де-
нег в экономику страны в ежегодном 
исчислении придет на 2 трлн руб. 
больше»,— отметил вице-премьер.

Евгения Крючкова

Минстрой хочет больше и быстрее
Ведомство подвело итоги работы в «ковидном» году

Участники коллегии Минстроя вчера делились друг с другом оптимизмом по поводу набранных  
темпов строительства жилья  ФОТО MINSTROYRF.GOV.RU
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Организация «Открытая Россия» 
(ОР), учрежденная проживающим 
за границей бизнесменом Михаи
лом Ходорковским, в четверг зая
вила о самоликвидации. Ее руко
водство объяснило это желанием 
защитить сторонников от воз
можного уголовного преследова
ния за участие в «нежелательной 
организации» (ст. 284.1 УК РФ), 
так как в ближайшее время ответ
ственность по этой статье будет 
ужесточена. Сторонники ОР про
должат заниматься политикой 
и участвовать в выборах, а сам го
сподин Ходорковский сосредото
чится на медийных и правозащит
ных проектах.

Решение о ликвидации «Откры-
той России» было принято ее феде-
ральным советом 27 мая. С четвер-
га ОР прекращает деятельность, 
исключает всех членов и прекраща-
ет полномочия руководящих орга-
нов в 35 региональных отделениях. 
По словам исполнительного дирек-

тора ОР Андрея Пивоварова, это свя-
зано с ужесточением законодательст-
ва о «нежелательных организациях».

Напомним, этот термин был вве-
ден в законодательство в 2015 году: 
это иностранная или международ-
ная организация, деятельность кото-
рой может представлять угрозу осно-
вам конституционного строя или 
безопасности России. За участие в де-
ятельности такой организации было 
введено административное наказа-
ние — штраф до 15 тыс. руб. (ст. 20.33 
КоАП). Два вступивших в силу ре-
шения суда по этой статье в течение 
года, так же как и управление такой 
организацией, могут стать поводом 
для возбуждения уголовного дела 
по ст. 284.1 УК (штраф до 500 тыс. 
руб. или лишение свободы до ше-
сти лет). Сейчас Госдума рассматри-
вает законопроект, ужесточающий 
эту ответственность: уголовное дело 
будет можно возбуждать после одно-
го вступившего в силу решения суда 
по административной статье.

В 2017 году нежелательными 
были признаны три учрежденные 
Михаилом Ходорковским в Вели-
кобритании организации, в том 
числе движение Open Russia Civic 
Movement, ликвидированное в 2019 
году. Российская ОР не признавалась 
ни иностранным агентом, ни неже-
лательной организацией, но поли-
ция считает, что она связана с Open 
Russia Civic Movement через неких 
«координаторов». Поэтому право-
охранители регулярно возбуждают 
дела против активистов ОР, а в марте 
этого года полиция обвинила в уча-
стии в нежелательной организации 
почти 200 участников форума «Му-
ниципальная Россия».

Андрей Пивоваров полагает, что 
поправки к закону принимаются 
именно для ОР, поскольку сейчас 
в списке нежелательных числится 
более 30 организаций, среди кото-
рых нет ОР, но преследуют по этой 
статье только ее активистов. По его 
мнению, такого рода давление на-

правлено «на преследование гра-
жданских активистов и политиче-
ской оппозиции».

Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков в четверг заявил, 
что не связывает ликвидацию ОР 
с «зачисткой политического поля»: 
«Политическое поле никоим обра-
зом у нас не ограничено „Открытой 
Россией“. Наоборот, оно гораздо бо-
лее богатое и многогранное. Поэто-
му уход чего-то не означает зачистку 
политического поля абсолютно».

Господин Ходорковский зая-
вил «МБХ Медиа», что не собирает-
ся прекращать всю свою деятель-
ность в России: «С теми, кто считают 
себя сторонниками моей модели бу-
дущего для России — модели пар-
ламентской, реально федератив-
ной,— будем взаимодействовать 
вне формальных организационных 
структур». Медийные и правозащит-
ные проекты, по его словам, «про-
должат работать в существующих 
формах, пока это будет возможно».

Координатор ОР Татьяна Усмано-
ва пояснила, что ликвидация озна-
чает закрытие всех ее политических 
и просветительских проектов. Пла-
нов по созданию новой структуры 
(ОР распускалась и учреждалась за-
ново в 2006 и 2019 годах), по ее сло-
вам, у активистов нет: «Участники 
„Открытки“ — яркие люди, извест-
ные в своих регионах. Они будут про-
должать свою работу — многие пой-
дут на выборы». В думских выборах 
собирается участвовать и Андрей Пи-
воваров — сейчас он ведет перегово-
ры с «Яблоком» о выдвижении по од-
номандатному округу в Москве.

Глава «Правозащиты Открытки» 
Анастасия Буракова полагает, что по-
сле ликвидации ОР преследование 
ее экс-сторонников прекратится: 
«Закон обратной силы не имеет. Ор-
ганизацию ликвидировали полно-
стью до принятия поправок, и при-
влечь без двух вступивших в силу 
в течение года административных 
решений никого не могут. К тому 

же, согласно УК, прекращение дея-
тельности организации освобожда-
ет от уголовной ответственности».

Политолог Константин Калачев 
считает, что ликвидация ОР — вы-
нужденный шаг, но ее активисты 
смогут в будущем создать собствен-
ные структуры: «Для продвижения 
идей организации сделано было 
немало. Но, видимо, пришло вре-
мя создавать другие проекты. Люди 
остались, как-то заново организуют-
ся». Господину Ходорковскому же, 
по мнению политолога, «стоит сос-
редоточиться на медиапроектах», 
поскольку они несут минимальный 
риск для участников. Политолог Ми-
хаил Виноградов полагает, что у ОР 
не было особых достижений, осо-
бенно на фоне активности Алексея 
Навального, поэтому на работе вне-
системной оппозиции такая потеря 
практически не скажется. «Мне ка-
жется, особым полюсом притяже-
ния ОР не была»,— считает он.

Кира Дюрягина

«Открытая Россия» совсем распустилась
Структура Михаила Ходорковского закрылась из-за ужесточения законодательства

Группа известных российских 
юристов разработала пакет по
правок к КоАП, УПК, а также за
конам «О полиции» и «О страже». 
Авторы, среди которых бывший 
начальник управления юстиции 
Москвы Юрий Костанов и судья 
Конституционного суда в отстав
ке Тамара Морщакова, называют 
свой проект «ответом на зимние 
массовые задержания и послед
ние изменения законодатель
ства». Среди прочего они пред
лагают прописать в законе право 
гражданина пользоваться юриди
ческой помощью «с момента фак
тического задержания». Также 
авторы предлагают уточнить пе
речень поводов для экстренных 
обысков и время суток для про
ведения следственных дейст
вий. В Федеральной палате ад
вокатов надеются, что депутаты 
при рассмотрении этих поправок 
будут думать о защите в том числе 
и собственных прав.

В преамбуле к пакету поправок 
говорится о «незащищенности прав 
и свобод человека и гражданина» 
в современной России — и предла-
гается «принять неотложные меры». 
Автор идеи — адвокат Юрий Коста-
нов (работал в центральном аппара-
те прокуратуры СССР, в 1989–1993 
годах был начальником управления 
юстиции Москвы). Он рассказал „Ъ“, 
что подготовил часть законопроек-
тов еще в 2019 году, когда входил в со-

став СПЧ. Недавно эти проекты были 
доработаны — и стали «фактическим 
ответом на зимние массовые задер-
жания и последние изменения зако-
нодательства». Его соавторами в этой 
работе были федеральный судья в от-
ставке Сергей Пашин и экс-судья КС 
Тамара Морщакова, а также адвока-
ты Александр Пиховкин, Анастасия 
Костанова, Юрий Ларин, Мария Сер-
новец, Анна Паничева, юрист и член 
СПЧ Мара Полякова.

Прежде всего авторы предлага-
ют изменить КоАП — те его пробе-
лы, которые стали очевидны при 
задержаниях участников несогласо-
ванных акций в поддержку оппози-
ционера Алексея Навального. Адво-
каты по всей стране жаловались, что 
их не пропускали в отделения поли-
ции к задержанным. Поэтому в одной 
из поправок предлагается прописать 
в КоАП право гражданина «пользо-
ваться юридической помощью вы-
бранного им самим защитника с мо-
мента фактического задержания, 
любой формы физического ограни-
чения свободы передвижения».

Другая поправка уточняет пере-
чень поводов для административ-
ного задержания человека. Сейчас 
задержания возможны в «исключи-
тельных случаях», пояснил „Ъ“ адво-
кат Александр Пиховкин, но на деле 
силовики рассматривают каждый 
случай как исключительный. Поэ-
тому авторы предлагают уточнить: 
задержание необходимо для «пре-

сечения либо предотвращения ад-
министративного правонарушения, 
сопровождающегося применением 
насилия к другим людям».

Второй законопроект касается 
УПК. Одна из поправок устраняет об-
винительный «перекос» кодекса. «Се-
годня защитник лишен права пред-
ставлять доказательства в суде. Его 
полномочия ограничиваются уча-
стием в исследовании доказательств, 
представленных следствием и су-
дом»,— пояснил господин Пиховкин. 
Поэтому авторы требуют признать со-
бранные защитой сведения полно-
ценными доказательствами.

Среди этого пакета поправок есть 
норма, уточняющая право силовиков 
«в исключительных случаях» прово-
дить обыски без разрешения суда. 
«Круг исключительных случаев зако-
ном не ограничен, как и время суток 
для следственных действий,— гово-
рят юристы.— Нередко обыски про-
изводятся по ночам без всякой необ-
ходимости, исключительно с целью 
оказать психологическое давление». 
Авторы предлагают прописать в УПК: 
проникновение в жилище без реше-
ния суда допускается только по уго-
ловным делам о тяжких и особо тяж-
ких преступлениях — и лишь «когда 
малейшее промедление грозит при-
чинением вреда жизни и здоровью 
людей или иными тяжкими послед-
ствиями».

Практически та же проблема под-
нята в третьем законопроекте. Авто-

ры указывают на слишком размытые 
формулировки закона «О полиции», 
которые позволяют проникновение 
в жилище «в экстренных случаях» — 
например, для пресечения престу-
плений. Юристы уточняют перечень 
таких «экстренных случаев». Если по-
лиция посетила жилище в отсутст-
вие собственника или жильца, она 
обязана уведомить их в течение 24 
часов. Также авторы предлагают вве-
сти обязательный «последующий» 
судебный разбор. Если суд признает 
действия полицейских незаконны-
ми, то он же должен будет назначить 
наказание. Сейчас это прерогати-
ва их непосредственного начальст-
ва, которое, по мнению авторов про-
екта, «склонно укрывать нарушения 
подчиненных».

Последний законопроект вносит 
ряд изменений в ФЗ «О страже»: от-
меняет цензуру переписки адвока-
та и доверителя, а также разрешает 
защитнику проносить на свидание 
копировальную технику — и поль-
зоваться ею заключенному. Юрий 
Костанов пояснил, что уголовные 
дела нередко насчитывают десят-
ки или даже сотни томов, каждый 
из которых содержит «около трехсот 
листов»,— но суды «устанавливают 
сокращенные сроки для ознакомле-
ния». Заключенный при этом может 
пользоваться только ручкой и бума-
гой. «Ознакомление чаще представ-
ляет собой профанацию»,— подтвер-
дила Тамара Морщакова.

Кроме того, поправка разреша-
ет защитнику «проносить на терри-
торию места содержания под стра-
жей технические средства связи», 
а также фото- и видеоаппаратуру. 
Госпожа Морщакова указала „Ъ“, 
что эта поправка идейно «несовме-
стима» с законом о запрете адвока-
там проносить в колонии даже мо-
бильные телефоны. Напомним, что 
он был внесен в Госдуму 5 мая и при-
нят в третьем чтении уже 26 мая. Его 
авторы (группа депутатов ЕР) утвер-
ждают, что закон поможет «бороться 
с тюремными колл-центрами и кор-
рупцией». Адвокаты в ответ заявили, 
что теперь не смогут зафиксировать 
следы пыток заключенных. «На фоне 
депутатского проекта обществу будет 
ясно, где правда, почему их предло-
жения недопустимы»,— полагает Та-
мара Морщакова.

Авторы планируют в ближайшие 
дни направить свои законопроек-
ты в Минюст, Верховный суд РФ, Гос-
думу, а также омбудсмену Татьяне 
Москальковой. Глава профильного 
комитета ГД по госстроительству и за-
конодательству Павел Крашенинни-
ков отказался что-либо обсуждать 
до внесения пакета в Думу. Первый 
заместитель комитета Михаил Еме-
льянов (СР) готов поддержать некото-
рые поправки: «Четкий перечень слу-
чаев для проникновения полиции 
в жилище необходим. Однако сомни-
тельной кажется инициатива о разре-
шении на такое проникновение про-

живающих, ведь находиться внутри 
могут и преступники».

Господин Емельянов отметил, что 
высока вероятность поддержки по-
правок к закону «О страже», а вот при-
чин менять КоАП он не видит: «Техни-
чески немедленное предоставление 
адвоката выполнимо только для ор-
ганизаторов протестов. Если человек 
идет на акцию и понимает, что будет 
задержан, то за углом его будет ждать 
адвокат. Где будет ждать адвоката лю-
бой другой гражданин, задержанный 
вне протестов? Должна ли все это вре-
мя полиция быть с ним на улице 
и тоже ждать?»

Советник Федеральной пала-
ты адвокатов (ФПА) РФ, управляю-
щий партнер адвокатской конторы 
«Бородин и партнеры» Сергей Бо-
родин согласен, что цензура пере-
писки «нарушает адвокатскую тай-
ну». Он подтверждает, что отсутствие 
в СИЗО возможности копирования 
материалов дела арестованными на-
рушает их право на получение копий 
материалов дела — и вынуждает ад-
воката знакомиться с делом раздель-
но от обвиняемого. «В этих инициа-
тивах нет ничего революционного. 
Хочется верить, что депутаты отне-
сутся к ним здраво и при рассмотре-
нии поправок будут думать о защите 
прав граждан как о защите собствен-
ных прав»,— говорит советник ФПА 
Елена Авакян.

Мария Старикова,  
Ксения Веретенникова

Задержанным и заключенным собрали правовую помощь
Юристы подготовили поправки к КоАП, УПК и закону «О полиции»

По их мнению, даже отвечая 
на вопросы следователей, он исполь-
зовал «эмфатические ударения и ора-
торские паузы», стараясь оказать «ма-
нипулятивное речевое воздействие 
на собеседников»; внимательно сле-
дил при этом за их реакцией на свои 
слова. Обвиняемый, согласно вы-
водам специалистов, использовал 
и прием «самопрезентации»: он пре-
подносил себя человеком, который 
и в СИЗО сохранил высокий соци-
альный статус и пользуется довери-
ем большого количества людей.

При этом экспертам не понра-
вилось отношение Сергея Фурга-
ла к обвинению в организации двух 
убийств и одного покушения, совер-
шенных на Дальнем Востоке в 2004–
2005 годах. Согласно их выводам, 
экс-губернатор попытался «дискре-
дитировать» претензии СКР, назвав 
их расплывчатыми и не имеющи-
ми логической связи с реальностью, 
а на конкретные вопросы отвечал «ру-
блеными схематическими фразами». 
Господин Фургал, отмечают участни-
ки исследования, ни разу не произ-
нес фамилии жертв преступлений, 
уклонялся от прямого обозначения 
«предмета разговора», предпочитая 
заменять слово «убийство» словом 
«обвинение», что свидетельствовало 
о крайней степени волнения.

Рассказывая об эпизоде с убий-
ством бизнесмена Евгения Зори, 
экс-губернатор сообщил, что узнал 
о совершенном преступлении че-
рез несколько часов, но информа-
ция тогда была противоречивой: ему 
сначала сообщили, что раненый вы-
жил и дает показания, потом — что 
на самом деле он убит. Сергей Фур-
гал заявил, что отреагировал на но-
вость словами «Очень хорошо!», 
а потом объяснял, что имел в виду, 
конечно, первое сообщение. По мне-
нию экспертов, путаница в ответах 
свидетельствовала о неуверенности 
говорившего.

На вопрос следователя о том, что 
делал сам господин Фургал в день 
убийства господина Зори, система 
LVA зарегистрировала ответ: «Ой. 
Ну. Пфу. Послушайте. Не помню», ко-
торый, опять же, не понравился экс-
пертам. Междометья, по их мнению, 
понадобились обвиняемому, чтобы 
выиграть время и уклониться от пря-
мого ответа. С той же целью Сергей 
Фургал, по их версии, использовал 
повторы. Комментируя покушение 
на Александра Смольского, кото-
рый был ранен, но выжил, он зая-
вил: «Уже не помню. Честное слово, 
не помню».

Наконец, эксперты полагают, что 
обвиняемый вышел из себя, когда 
следователи попросили его вспом-

нить о других убийствах, совер-
шенных на Дальнем Востоке в на-
чале 2000-х годов. У Сергея Фургала, 
по их мнению, изменился тембр го-
лоса, сбилось дыхание и «десин-
хронизировалось тело», после чего 
он плотно сжал губы, давая таким 
образом понять, что больше не жела-
ет обсуждать эту тему.

Еще одним защитным механиз-
мом обвиняемого, как следует из за-
ключения, стали насмешки и сар-
казм. Они были зарегистрированы 
при обсуждении с Сергеем Фургалом 
«вызывающей у него затруднения» 
и «представляющей повышенную 
значимость и угрозу» темы согла-
шения о сотрудничестве с Генпро-
куратурой, заключенного его быв-

шим деловым партнером Николаем 
Мистрюковым. По словам Сергея 
Фургала, ознакомившись с его при-
знательными показаниями, он при-
шел к выводу, что тот не мог напи-
сать их без чужой помощи. «Я знаю 
его 20 лет. Не тот уровень грамот-
ности»,— сообщил господин Фур-
гал. По словам обвиняемого, его 
последняя встреча с господином 
Мистрюковым произошла во вре-
мя очной ставки. Тогда последний 
якобы сказал: «Иваныч, извини, 
своя рубашка ближе к телу, поэто-
му я сел на досудебку». Затем госпо-
дин Мистрюков заявил уже следова-
телю: «Ваша честь, я буду говорить 
правду, только правду и ничего кро-
ме правды». Этой фразой господин 

Мистрюков, по мнению Сергея Фур-
гала, здорово напугал своего адвока-
та. Защитник сразу полез в карман, 
достал из него «железную коробоч-
ку», вынул оттуда таблетку и протя-
нул ее клиенту, а тот, как выразил-
ся экс-губернатор, «сразу ее съел». 
«Я не раз советовал Николаю Влади-
мировичу (Мистрюкову.— „Ъ“) быть 
поосторожнее с таблетками»,— ска-
зал обвиняемый.

Стоит отметить, что участники 
исследования проделали титаниче-
скую работу, объем которой соста-
вил три тома уголовного дела. Экс-
перты зарегистрировали несколько 
сотен «вербальных и невербальных» 
признаков, свидетельствующих, 
по их мнению, о неискренности го-
сподина Фургала. Среди них такие, 
например, как «глазодвигательный 
паттерн», предпринятый испытуе-
мым с целью «избежать устойчиво-
го визуального контакта» со следова-
телем, или его постоянные попытки 
сменить положение тела, расценен-
ные специалистами как «лимбиче-
ское бегство» от допроса.

Как пояснил „Ъ“ один из близ-
ких к проведенному исследованию 
специалистов, вся эта терминоло-
гия была заимствована из научного 
труда «Системные показатели неис-
кренности», автором которого явля-
ется заведующий кафедрой связей 
с общественностью и журналисти-
ки Российского государственного 
торгово-экономического универ-
ситета Марина Коноваленко. Одна-
ко с выводами доцента Коновален-
ко, считающей признаками лжи 
такие, например, проявления, как 
глотательные движения, покашли-
вание, ерзание и частые прикос-
новения к лицу, согласны далеко 
не все ее коллеги. По мнению за-
ведующей кафедрой судебных экс-
пертиз и криминалистики Россий-
ского госуниверситета правосудия 
Татьяны Моисеевой, подобная ме-
тодика оценки достоверности пока-
заний «не прошла должной апроба-

ции» и не признана рядом ученых 
и экспертами «ведущих эксперт-
ных учреждений, поскольку осно-
вана на данных литературы без 
проведения собственных экспери-
ментальных исследований авто-
ров». Профессор Моисеева считает, 
что отсутствие общепризнанной ме-
тодики оценки достоверности пока-
заний не позволяет использовать 
такого рода исследования в рамках 
судебной экспертизы. Примерно 
то же говорится и в информацион-
ном письме Национального меди-
цинского исследовательского цент-
ра психиатрии и наркологии имени 
Сербского «О неправомерности оп-
ределения достоверности показа-
ний путем судебной экспертизы». 
По мнению авторов письма, един-
ственный достоверный признак 
лжи был зарегистрирован у сказоч-
ного персонажа Пиноккио — у него 
при вранье удлинялся нос. «Отсю-
да привычка человека трогать свой 
нос при разговоре называется в пси-
хиатрии синдромом Пиноккио»,— 
утверждают специалисты центра 
имени Сербского. В свою очередь за-
меститель председателя Верховного 
суда, председатель коллегии по уго-
ловным делам Владимир Давыдов 
в одном из своих постановлений 
указал, что «оценка правдивости по-
казаний является исключительной 
компетенцией следствия и суда, 
а не эксперта».

Адвокат господина Фургала Сер-
гей Гроза сообщил „Ъ“, что мате-
риалы лингвистического исследо-
вания ему для ознакомления еще 
не предоставляли. Однако описан-
ную в „Ъ“ методику защитник назвал 
«опасным прецедентом» и «попыт-
кой следствия заменить отсутствую-
щие в уголовном деле доказательст-
ва квазинаучными экспериментами, 
не имеющими четкой научной базы». 
«С таким же успехом можно было 
бы обратиться за консультацией 
к экстрасенсам»,— считает он.

Сергей Машкин

Глаза Сергея Фургала оказались честными

Эксперты  зарегистрировали  несколько сотен «вербальных и невербальных» признаков, 
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Версии диверсии разошлись
Армения и Азербайджан снова выясняют отношения на границе
Ситуация на армяно-азербайджанской границе 
стремительно обостряется. В ночь на четверг азер-
байджанские военные захватили шестерых армян-
ских военнослужащих, объявив их диверсантами. 
Ереван обвинил азербайджанскую сторону в похи-
щении людей на армянской территории. И. о. пре-
мьер-министра Армении Никол Пашинян вновь 
 заявил, что без внешнего вмешательства эскалацию 
не остановить: он предложил разместить на грани-
це наблюдателей из России или любой другой стра-
ны—сопредседателя Минской группы ОБСЕ. Вскоре 
выяснилось, что позицию господина Пашиняна раз-
деляют даже не все члены правительства: вечером 
в отставку подал глава МИД  Армении Ара Айвазян.

Как утверждают в Минобороны Армении, шесть во-
еннослужащих были взяты в плен «при осуществлении 
инженерных работ в 800 метрах от границы». Инцидент 
произошел в районе села Кут Гегаркуникской области 
Армении, которая граничит с Кельбаджарским районом 
Азербайджана. Еще недавно граница между ними была 
формальной — Кельбаджарский район находился под 
контролем непризнанной Нагорно-Карабахской респу-
блики (НКР). Однако теперь этот участок границы стал 
едва ли не самым напряженным — наравне с Сюником, 
где вялотекущее противостояние между войсками двух 
стран длится уже несколько недель.

25 мая, как отмечают в Ереване, на границе был убит 
32-летний сержант. Правда, в Азербайджане утвержда-
ют, что он погиб в результате ДТП. Новый, потенциаль-
но куда более взрывоопасный случай отбрасывает си-
туацию еще дальше в сторону эскалации. «Шестеро 
армянских военнослужащих были похищены с терри-
тории Армении, а не взяты в плен,— сказал на заседа-
нии правительства и. о. армянского премьера Никол Па-
шинян.— Было это сделано на суверенной территории 
Армении, где они осуществляли работы по обустройству 
границы, минированию приграничной территории». Го-
сподин Пашинян подчеркнул, что установка мин проис-
ходила с установлением предупреждающих знаков. «Эти 
инциденты происходят, потому что некоторые хотят, что-
бы мы смирились с присутствием азербайджанских сил 
на нашей территории, но этого не может быть»,— доба-
вил он. Тот же термин «похищение» использовала и про-
куратура Армении, которая возбудила уголовное дело.

Начальник главного оперативного управления ар-
мянского Генштаба генерал-майор Эдуард Асрян, вы-
ступая на пресс-конференции, заявил, что «общее ко-
личество азербайджанских военных в Гегаркуникской 
и Сюникской областях не превышает 1 тыс. человек». 
Он допустил, что «если будет принято решение прибег-
нуть к силе, то они будут уничтожены», но пока пробле-
му пытаются решить дипломатическим путем. В том, что 
в случае военного столкновения армянские войска по-
бедят, генерал Асрян не сомневается: «Мы с трех сторон 
окружили их, пути их снабжения находятся под нашим 
контролем, а находящийся там личный состав под на-
шим прицелом». Военный уточнил, что первоначально 
Азербайджану был дан всего один час на возвращение 
военнопленных, но затем на связь с армянской стороной 
вышли российские миротворцы в Степанакерте, и поэ-
тому в Ереване отказались от каких-либо резких шагов.

У властей Азербайджана, как это обычно бывает, ди-
аметрально противоположное представление о случив-
шемся. «По предварительной информации, две разведы-
вательно-диверсионные группы противника пересекли 
государственную границу в двух направлениях. Одна из 
групп состояла из девяти, а другая — из 15 военнослужа-
щих. Передвижение разведывательно-диверсионных 
групп было взято под контроль. Подразделения азербай-
джанской армии приняли неотложные оперативные 
меры против обеих групп противника при попытке за-
минировать пути снабжения и пути проходов, ведущие 
к нашим постам»,— рассказали в Минобороны, признав, 
что шесть человек были «задержаны и обезоружены», 
а остальные «спешно покинули» азербайджанскую тер-
риторию. «Истерическое поведение Армении вокруг про-
цесса делимитации азербайджано-армянской границы 
непонятно,— заявил глава МИДа Джейхун Байрамов.— 
Азербайджанские военнослужащие дислоцируются не 
на территории Армении, а в наших международно при-
знанных границах. Попытки обострить ситуацию вокруг 
процесса исходят из напряженности и нестабильности 

во внутриполитических процессах в Армении. То, что все 
произошло в предвыборный период, подтверждает это». 
Напомним, что 20 июня в Армении пройдут досрочные 
парламентские выборы, по итогам которых Никол Паши-
нян надеются упрочить свои позиции.

Как внутри-, так и внешнеполитическое измерение 
у инцидента действительно было. Например, сам го-
сподин Пашинян и его соратники по блоку «Мой шаг» 
не обошлись без критики в адрес союзников страны — 
в частности, Организации договора о коллективной 
безопасности (ОДКБ), куда Ереван ранее обратился за 
помощью (но так ее пока и не получил). Накануне и. о. 
армянского премьера заявил, что недоволен скоростью 
принятия решений в этой организации. А уже после из-
вестия об инциденте на границе глава фракции «Мой 
шаг» в парламенте Лилит Макунц призвала партнеров 
«выразить четкую реакцию на непозволительные дей-
ствия Азербайджана»: «Ожидаем, что ОДКБ отреагирует 
оперативно. Отсутствие, замедление реакции и приво-
дит к подобным событиям».

Армянские оппозиционеры высказываются в том 
же духе, но еще жестче. «Без ведома России Азербай-
джан бы не вторгся на территорию Армении. Ереван 
должен сделать выводы, обратиться в Совбез ООН и за-
просить поддержки Франции»,— заявил на днях глава 
партии «Республика» Арам Саркисян.

Симпатии к Парижу, ранее говорившему о возмож-
ности поднять вопрос об армяно-азербайджанской гра-
нице на заседании Совбеза ООН, действительно растут 
и почти сравнялись с симпатиями в адрес России. На-
пример, согласно последнему опросу компании MPG — 
партнера Gallup International в Армении,— 38,3% опро-
шенных с 18 по 21 мая рассчитывает на поддержку 
России, 31,3% — Франции, 23,8% думают, что их поддер-
жат США, а 11,4% — Совбез ООН. ОДКБ в этом списке 
лишь на пятом месте с 7,2%.

Армянский политолог Армен Багдасарян не думает, 
что власти целенаправленно раздувают антироссий-
ские настроения в стране, выражая недовольство от-
носительно скорости реакции военно-политического 
блока и при этом отмечая, что могут обратиться в Сов-
без ООН. «Таким образом они желают оказать хоть ка-
кое-либо воздействие на ОДКБ, чтобы та начала дви-
гаться»,— пояснил эксперт „Ъ“, при этом выразив 
сомнение в том, что такая тактика подействует.

Так или иначе, де-факто урегулировать возникший 
кризис, судя по всему, будут в Москве. Именно там в чет-
верг находился и. о. министра обороны Армении Ва-
гаршак Арутюнян. Тем временем замглавы МИД РФ 
Андрей Руденко провел телефонный разговор со спец-
представителем ЕС по вопросам Южного Кавказа Тойво 
Клааром. «С российской стороны подтвержден призыв 
к сторонам решать все возникающие проблемы мир-
ным путем в ходе переговоров. Россия готова и дальше 
оказывать возможное содействие этому процессу»,— 
говорится в тексте заявления МИД РФ.

К какому компромиссу смогут прийти стороны, ко-
торые вновь оказались на грани боевого столкновения, 
пока сказать сложно. Но господин Пашинян, в четверг 
лично посетивший село Кут и рассмотревший в би-
нокль границу, уже огласил свой план. Выступая на 
экстренном заседании Совбеза страны, он предложил 
азербайджанской стороне незамедлительно отвести по-
дразделения на исходные позиции и готов приказать то 
же самое собственным военным. Для контроля ситуа-
ции на участке он предложил разместить наблюдателей 
из России или другой страны—сопредседателя Мин-
ской группы ОБСЕ (то есть США или Франции). Они, ко 
всему прочему, должны помочь уточнить, где проходит 
линия границы. В заключение господин Пашинян за-
метил, что если Азербайджан уверен в своей правоте, 
то должен согласиться на этот план.

Правда, в правоте Никола Пашиняна уверены даже 
не все представители руководства Армении. Спустя не-
сколько часов после обнародования им плана было 
объявлено, что в отставку уходит и. о. главы МИД Арме-
нии Ара Айвазян, занимавший этот пост с ноября 2020 
года. Официально причины такого шага не сообща-
лись. Однако информированный собеседник „Ъ“ в гос-
структурах Армении связал его с последними действи-
ями Никола Пашиняна. А политолог Армен Багдасарян, 
рассуждая о возможных причинах добровольной от-
ставки, добавил: «Пашинян делает из министров коз-
лов отпущения: не дает им свободы действий, но в слу-
чае провала всю вину возлагает именно на них».

Кирилл Кривошеев;  
Аршалуйс Мгдесян, Ереван

Никол Пашинян считает, что остановиться 
у опасной черты поможет только размещение 
на границе миротворцев — из России или 
любой другой страны—члена Минской группы 
ОБСЕ  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

ГРУ угрожала бригада таксистов
Вынесут приговор готовившим теракт у здания военной разведки

Во Втором западном окружном 
военном суде с последним сло-
вом выступили пять уроженцев 
Таджикистана, входившие в за-
прещенную в России террори-
стическую организацию «Ислам-
ское государство» (ИГ), которые, 
по данным ФСБ, планировали 
провести в Москве резонансные 
террористические акты в 2018–
2019 годах, в том числе взорвать 
военнослужащих у штаб-кварти-
ры ГРУ на Хорошевском шоссе. 
Бывшим таксистам, не признаю-
щим вину, грозит от 14 до 20 лет.

Уроженцы Таджикистана Лутфул-
ло Арабов, Мирзомахмуд Мирзо-

ев, Нурулло Раджабов, Нихмон Хоча-
ев и Шодмон Шокиров, работавшие 
в Москве таксистами, были задержа-
ны сотрудниками ФСБ в ходе опера-
тивной разработки 25 октября 2018 
года. Во время расследования было 
установлено, что Раджабов, входив-
ший в запрещенное «Исламское госу-
дарство», организовал в Москве тер-
рористическую ячейку, в которую 
и вовлек своих земляков-таксистов 
с целью совершения громких терак-
тов. В ходе обысков по месту прожи-
вания обвиняемых чекистам удалось 
изъять огнестрельное оружие, бое-
припасы к нему, средства связи, атри-
бутику ИГ, более 6 млн руб., $20 тыс., 

а также записи с расчетами, сколько 
денег и на какой теракт должно быть 
потрачено. В отношении задержан-
ных следственное управление ФСБ 
возбудило уголовное дело, предъя-
вив им обвинение в подготовке терак-
та (ст. 30 и ч. 2 ст. 205 УК РФ), в органи-
зации террористического сообщества 
и участии в нем (ч. 2 ст. 205.4 УК РФ), 
а также в незаконном обороте боепри-
пасов и оружия (ст. 222 УК РФ).

По данным расследования, лиде-
ра московской ячейки Нурулло Рад-
жабова по интернет-мессенджеру 
инструктировал из Сирии руково-
дитель «таджикского крыла» ИГ Тод-
жиддин Назаров (Абу Усам Нораки), 

известный тем, что он дистанцион-
но организовал и лично контроли-
ровал теракт в Стокгольме в 2017 
году. Тогда грузовик, которым управ-
лял выходец из Узбекистана Рахмат 
Акилов, въехал в толпу, убив пять че-
ловек и покалечив еще пятнадцать.

Уроженец таджикского села Уз-
беклангар Назаров участвовал в бо-
евых действиях с 2014 года, а сей-
час, предположительно, находится 
в тюрьме города Дейр-эз-Зор.

Своим землякам-таксистам в 2018 
году он заказал организовать подрыв 
военнослужащих у штаб-квартиры 
ГРУ на Хорошевском шоссе, а после 
того как из этого ничего не вышло — 

атаковать пассажиров в любой при-
городной электричке. Этот теракт 
также не состоялся по не зависящим 
от злоумышленников обстоятельст-
вам — их задержал спецназ.

В ходе прений сторон гособвини-
тель из Московской городской про-
куратуры, сочтя вину подсудимых 
доказанной, попросил суд пригово-
рить Раджабова к 20 годам, Арабова 
и Хочаева — к 14,5 года, а Мирзое-
ва и Шокирова— к 14 годам. Все они 
должны находиться в колониях стро-
гого режима, а первые четыре года 
и вовсе провести в тюрьме.

Интересно, что громкое дело до-
шло до прений со второго раза — 

летом прошлого года судья вернул 
его в Генпрокуратуру для исправле-
ния ошибок.

Сами же подсудимые, не призна-
ющие вину, и их адвокаты просили 
суд быть снисходительным и выне-
сти справедливый приговор, утвер-
ждая, что следствие не доказало их 
причастность к ИГ и подготовке те-
рактов. А в своем последнем слове 
каждый из обвиняемых заявил суду, 
что не имел отношения к террори-
стическому подполью, а приехал 
в Москву со своей семьей на заработ-
ки. Предполагается, что приговор бу-
дет вынесен в пятницу.

Юрий Сенаторов

Джо Байден вернул Китай в игру
Вашингтон разворачивает полномасштабное дипломатическое наступление на Пекин

Администрация президента США 
Джо Байдена решила усилить 
конфронтационную линию по от-
ношению к Китаю, характерную 
раньше для администрации До-
нальда Трампа. Прежде всего, она 
вновь подняла вопрос о возникно-
вении коронавируса —  после до-
клада разведки новую жизнь по-
лучила теория о лабораторном 
происхождении SARS-nCoV-2. 
 Однако помимо «вирусного фрон-
та» США ведут наступление на Ки-
тай и по другим направлениям.

«Я попросил разведывательное со-
общество удвоить усилия по сбору 
и анализу информации, которая по-
зволит нам прийти к определенно-
му заключению, и отчитаться мне че-
рез 90 дней. Частью доклада по моей 
просьбе будут сферы дальнейших 
исследований, включая вопросы 
к Китаю»,— так президент США Джо 
Байден рассказал о своем новом пору-
чении выяснить источник появления 
коронавируса, который, по многим 
оценкам, возник в китайском городе 
Ухань в конце 2019 года.

Толчком к указанному поручению 
стал доклад американской разведки, 
подготовленный по распоряжению 
советника президента США по на-
циональной безопасности Джейка 
Салливана. Спецслужбы к однознач-
ному выводу не пришли, предпола-
гаемых вариантов было два: случай-
ная передача от животного человеку 
и утечка из уханьской лаборатории. 

«Две трети разведывательного сооб-
щества склоняются к первому вари-
анту, одна треть — ко второму. При-
чем каждая группа делает вывод 
с низкой или средней уверенностью, 
то есть большинство разведчиков 
считает, что они не обладают доста-
точной информацией для установле-
ния вероятности того или иного ва-
рианта»,— сказал президент.

Джо Байден заверил, что США про-
должат работать с партнерами-еди-
номышленниками по всему миру, 
чтобы вынудить Китай предоставить 
доступ ко всем необходимым данным 
и доказательствам, а также участво-
вать в полноценном международном 
расследовании с предъявлением до-
казательств. Примечательно, что его 
заявление появилось через несколько 
дней после репортажа The Wall Street 
Journal, в котором утверждалось: не-
сколько китайских вирусологов за-
просили лечение от неизвестной бо-
лезни еще в ноябре 2019 года.

Представители Белого дома пояс-
нили, что новая фаза работы развед-
сообщества началась еще в марте, од-
нако рассекречена была лишь сейчас. 
Первый заместитель пресс-секрета-
ря Белого дома Карин Жан-Пьер под-
черкнула, что пока не готова гово-
рить о возможном наказании Китая, 
и призвала дождаться итогов рассле-
дования, уточнив, что США активно 
критиковали Пекин за отсутствие 
прозрачности в вопросе происхожде-
ния вируса.

Администрация президента Бай-
дена также раскритиковала доклад, 
подготовленный Всемирной органи-
зацией здравоохранения совместно 
с Китаем по результатам первого эта-
па расследования — за недостаток 
той самой прозрачности,— и вырази-
ла надежду, что второй этап будет бо-
лее транспарентным.

Между тем Вашингтон наступа-
ет на Пекин не только на «вирусном 
фронте». Еще месяц назад, обраща-
ясь к Конгрессу, господин Байден 
призвал соотечественников обра-
тить внимание на «проблему Китая», 
вспомнив свой опыт общения с пред-
седателем КНР Си Цзиньпином. «Мы 
в общей сложности провели сутки за 
частными разговорами. Когда он по-
звонил поздравить меня, мы прого-
ворили два часа. Он всерьез настроен 
на то, чтобы сделать Китай самой важ-
ной и влиятельной страной мира. Он 
вместе с другими автократами полага-
ет, что в XXI веке демократия не может 
соревноваться с автократией, потому 
что слишком много времени занима-
ет поиск консенсуса»,— говорил тог-
да Джо Байден.

Опасения вызывает то, что обо-
стрилась ситуация у китайских гра-
ниц: самолеты КНР все чаще стали 
входить в воздушное пространство 
Тайваня и Японии, китайские ры-
боловецкие суда посещают спор-
ные территории в Южно-Китайском 
и Восточно-Китайском морях. Аме-
риканские корабли в ответ продол-

жили проходить в спорных водах 
в рамках «операций свободы нави-
гации» — последний раз в середине 
мая эсминец Curtis Wilbur прошел 
через Тайваньский пролив и около 
Парасельских островов. «Проводя 
эту операцию, США показали, что 
эти воды лежат за границами тех 
вод, что Китай может называть свои-
ми»,— говорилось в заявлении аме-
риканских властей, где подчерки-
валось, что незаконные претензии 
Китая подвергают опасности свобо-
ду мореплавания.

Джо Байден не устает говорить 
и о значимости тайваньского вопроса 
для Вашингтона. В частности, в заяв-
лении после недавней встречи с юж-
нокорейским президентом Мун Чжэ 
Ином было указано, что Вашингтон 
и Сеул подчеркивают важность со-
хранения мира и стабильности в Тай-
ваньском проливе. «Мы, демократии, 
ценящие плюрализм и индивидуаль-
ную свободу, разделяем намерение 
продвигать права человека и власть 
закона и дома, и за рубежом»,— го-
ворилось в документе. Такое заявле-
ние вызвало гневную отповедь Пеки-
на, который посоветовал Вашингтону 
«не играть с огнем тайваньского во-
проса». Схожая критика раздалась из 
китайской столицы и в апреле, когда 
госсекретарь Энтони Блинкен преду-
предил, что атака Китая на Тайвань бу-
дет «серьезной ошибкой».

В рамках общей антикитайской 
парадигмы идет и законодательная 

работа — 19 мая Сенат США принял 
закон, в рамках которого предусмо-
трено выделение $120 млрд на фи-
нансирование новых технологий 
вроде искусственного интеллекта, 
суперпроводников и роботов, а так-
же создание разветвленной сети тех-
нологических кластеров, не скон-
центрированных в Кремниевой 
долине,— в тексте документа откры-
то говорится, что Вашингтон ставит 
целью не дать Пекину обеспечить 
себе технологическое преимущест-
во. Продолжают действовать и тамо-
женные пошлины, введенные еще 
при президенте Трампе.

Кроме того, опосредованно ан-
тикитайским стало и желание Джо 
Байдена превратить США в «миро-
вой арсенал вакцин» — члены Кон-
гресса и политические аналити-
ки, например, указывают, что США 
должны обеспечить вакцинами от 
COVID-19 Латинскую Америку, что-
бы пошатнуть позиции Пекина как 
лидера «вакцинной гонки». «С точки 
зрения публичного имиджа Китай 
пытается изменить нарратив Китая 
как центра эпидемии на Китай как 
центра решения проблемы эпиде-
мии»,— рассказал NBC News руково-
дитель Латиноамериканского цент-
ра Атлантического совета (признан 
в РФ нежелательной организацией) 
Джейсон Марчак. В разговоре с га-
зетой The Financial Times координа-
тор вакцинной программы Гондура-
са Карлос Альберто Мадеро пояснил, 

что его страна нуждается в вакцинах 
и потому, возможно, ей придется ра-
зорвать связи с Тайванем, чтобы по-
лучить помощь от Китая.

Есть и совершенно незаметные, 
но примечательные меры: напри-
мер, в ежегодном докладе Госдепарта-
мента США, посвященном ситуации 
с религиозными свободами в разных 
странах, в части о Тибете нет неиз-
менной ранее фразы «США призна-
ют автономный регион Тибет, а также 
тибетские автономные префектуры 
и округа в других провинциях ча-
стью Китайской Народной Республи-
ки». Такое же изменение постигло 
ежегодные доклады о правах челове-
ка. Джо Байден также сохранил пра-
ктику, использовавшуюся при адми-
нистрации Дональда Трампа: отныне 
глава тибетского правительства в из-
гнании Лобсанг Сангай встречается 
с представителями американского 
Госдепартамента не в кафе и рестора-
нах, а получает приглашения для пол-
ноценных визитов в ведомство.

Наконец, не стоит забывать, что 
президент России Владимир Путин 
получил от Джо Байдена приглаше-
ние устроить двусторонний саммит, 
а председатель КНР Си Цзиньпин — 
нет. Темы для обсуждения уже согла-
совываются, и не исключено, что 
вопрос озабоченности Китаем Джо 
Байден может поднять при обсужде-
нии с Владимиром Путиным с гла-
зу на глаз.

Алексей Наумов
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О РУСФОНДЕ

Максим Марич, 10 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 175 498 руб.
Внимание! Цена лечения 197 498 руб.  
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 22 тыс. руб.

С самого рождения Максим отставал в развитии, 
но врачи в этом патологии не видели. Когда сыну бы-
ло восемь месяцев, скоропостижно умер его папа, 
мы переехали в другой регион. Новый педиатр поста-
вил Максиму диагноз ДЦП. Мы сразу начали лечение. 
В итоге сын окреп, в три года начал ходить, но до сих 
пор походка неуверенная. Также у Макса плохо раз-
вита речь и мелкая моторика — он с трудом берет 
мелкие предметы. Три года назад мы попали на лече-
ние в Институт медтехнологий (ИМТ, Москва). У сына 
улучшилась координация, он пошел в обычную шко-
лу. Лечение нельзя прекращать, но у меня нет денег 
на его оплату. Татьяна Марич, Волгоградская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Необ-
ходимо снизить тонус мышц мальчика, развить ко-
ординацию движений, мелкую моторику, улучшить 
речь, в частности артикуляцию».

Соня Хлебникова, 3 года, синдром Гольденхара, 
пульпит, кариес, требуется стоматологическое 
лечение. 113 720 руб.
Внимание! Цена лечения 132 720 руб.  
Телезрители ГТРК «Ярославия» соберут 19 тыс. руб.

У дочери синдром Гольденхара — тяжелое забо-
левание, при котором происходит недоразвитие 
костей лица, поражаются ушные раковины, гла-
за, зубы, нос, позвоночник. Соня родилась с асим-
метричным лицом, челюсть была недоразвита, ле-
вого слухового прохода не было вовсе. Первым де-
лом мы проверили слух — дочка хорошо слышит 
правым ухом. В год Соня начала говорить. К этому 
времени и зубы прорезались и сразу начали разру-
шаться. Лечение возможно только под наркозом, 
но в Ярославле за нас никто не берется. Помочь со-
гласились в Центре челюстно-лицевой хирургии 
в Москве, лечение это платное, а счет для нас не-
подъемный. Марина Хлебникова, Ярославская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Ввиду боль-
шого количества больных зубов санация возможна 
только под общим обезболиванием».

Марк Глушаков, 8 месяцев, деформация черепа, 
требуется лечение специальными шлемами-ор-
тезами. 179 498 руб.
Внимание! Цена лечения 197 498 руб.  
Телезрители ГТРК «Брянск» соберут 18 тыс. руб.

С первых дней жизни сын почему-то спал всег-
да только на левом боку. К двум месяцам затылок 
слева стал более плоским, затем начал деформиро-
ваться лоб. Нейрохирург сказал, что у Марка пози-
ционная плагиоцефалия — асимметрия свода чере-
па, которая может привести к серьезным проблемам 
со слухом, зрением, умственным развитием. Хоро-
шая новость в том, что операция не требуется — фор-
му черепа можно выправить с помощью шлемов, ко-
торые изготавливают по индивидуальным меркам. 
Начинать такое лечение надо срочно, пока кости 
пластичны. Но стоит оно дорого, сами мы с оплатой 
не справимся. Юлия Романенко, Брянская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Ношение шле-
мов-ортезов в течение шести-девяти месяцев обеспе-
чит анатомически правильный рост костей, мозг ма-
лыша будет нормально расти и развиваться».

Соня Захарчевская, 11 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
224 625 руб.
Внимание! Цена операции 345 625 руб.  
Юридические лица благотворительного сервиса  
Альфа-Банка внесли 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 21 тыс. руб.

В три года Соня стала быстро уставать, потеть да-
же при небольших нагрузках. Вскоре дочке провели 
УЗИ сердца. Врачи сказали, что у нее небольшой де-
фект в сердце, рекомендовали раз в год обследовать-
ся. Ни о каком лечении речи не велось. Чтобы доч-
ка побольше двигалась, я записала ее на хореогра-
фию, и Соня с удовольствием стала танцевать. Все 
было хорошо до декабря прошлого года, когда дочь 
вдруг стала жаловаться на головные боли. Мы по-
шли к кардиологу, итог — диагноз «дефект меж-
предсердной перегородки». В Томском НИИ карди-
ологии сказали, что дефект уже не закроется, нужна 
щадящая операция. После нее дочь заживет полно-
ценной жизнью. Очень прошу, помогите с оплатой! 
Наталья Захарчевская, Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «У Сони развивается легоч-
ная гипертензия. Девочке рекомендовано эндовас-
кулярное закрытие дефекта окклюдером. После опе-
рации Соня быстро восстановится и окрепнет».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Пятнадцатилетняя Даша живет 
с мамой, папой и младшим братом 
в Ульяновске. У девочки прогресси‑
рующий грудопоясничный сколиоз 
4‑й степени, с каждым днем ей все 
труднее двигаться. Помочь  Даше 
может московский хирург Сергей 
Колесов, который проводит дина‑
мическую коррекцию подобных де‑
фектов с использованием иннова‑
ционной технологии VBT (Vertebral 
Body Tethering). Операцию  нужно 
сделать срочно, но  государство 
ее не оплачивает. Необходима 
 наша помощь — родители Даши 
 сами с оплатой не справятся. 

У невысокой и стройной Даши Фро-
ловой длинные волосы, прикрываю-
щие спину. Она специально их отрасти-
ла, чтобы чужие люди не обращали вни-
мания на выпирающую правую лопатку 
и не задавали лишних вопросов. Энер-
гичная и открытая девочка очень пере-
живает из-за искривленной спины. 

— Мне нравится бурная жизнь,— 
говорит Даша, когда мы с ней знако-
мимся.— Когда-то я приходила из шко-
лы и сразу бежала на танцевальные 
тренировки. Жила, можно сказать, сце-
ной, много общалась с друзьями. А сей-
час чаще приходится быть одной, и это 
тяжеловато. Хочется, чтобы все было 
как раньше.

«Как раньше» означает много дви-
жения, общения, танцев. «Как раньше» 
озна чает жить без жесткого корсета. 
«Как раньше» — это прямая спина и лег-
кое дыхание, много физических сил.

До 13 лет Даша не жаловалась на здо-
ровье, рассказывает ее мама Татья-
на. Занималась танцами с трех лет — 
эстрадными и народными. Ходила 
на факультатив по легкой атлетике. 

— Единственное, что заботило дочку, 
когда она начала много заниматься,— 
появление одышки,— говорит Татьяна.

Два года назад на школьном мед-
осмотре врач сказал, что у девочки ма-
ленький объем легких по сравнению 
со сверстниками. В больнице, куда Фро-
ловы сразу же обратились, Даше сдела-
ли рентген. 

— Мы обалдели: оказалось, у доч-
ки грудопоясничный сколиоз 3-й сте-
пени, позвоночник в виде английской 
буквы S,— вспоминает Татьяна.

Ортопед прописал массаж, бас-
сейн, лечебную физкультуру и физио-
терапию. Эстрадные танцы с элемен-
тами гимнастики и легкую атлетику 
пришлось бросить — врачи разреши-
ли оставить только занятия народны-
ми танцами, где нет нагрузки на спину. 
Пришлось надеть жесткий корсет. 

— Корсет Даша в первый год после по-
становки диагноза практически не сни-
мала, спала в нем — у нее даже гематомы 
по телу пошли,— рассказывает Татьяна. 

Однако консервативное лечение 
не помогло — наоборот, состояние де-
вочки ухудшилось: сколиоз не толь-
ко не останавливается, он достиг уже 
4-й степени. Сейчас Даше тяжело дол-
го сидеть — затекает спина. Прогул-
ка становится испытанием — девоч-
ка гораздо быстрее, чем раньше, уста-
ет от ходьбы. 

После очередного обследования, ко-
торое показало ухудшение, ульяновские 
врачи вынесли вердикт: Даше нужна опе-
рация. Посоветовали родителям искать 
помощь самостоятельно, направления 
никуда не дали. Наткнувшись в интер-
нете на хорошие отзывы, Татьяна вышла 
на профессора Сергея Колесова, заведую-
щего отделением патологии позвоночни-
ка Национального медицинского иссле-
довательского центра (НМИЦ) травмато-
логии и ортопедии имени Н.Н. Прио рова 
(Москва). На консультации хирург сказал, 
что операция необходима срочно. Жест-

кая металлоконструкция на позвоноч-
ник Даше противопоказана, потому что 
костям девочки не хватает кальция, у нее 
слабые мышцы спины. Нужна операция 
с помощью щадящей спину технологии 
VBT, которая будет корректировать рост 
костей при помощи тросика из прочно-
го, но гибкого материала и специальных 
медицинских шурупов. 

Даша знает, что ей предстоит двух-
этапная операция: сначала на пояснич-
ном отделе, затем — на грудном. Знает, 
что потребуется непростая реабилита-
ция и придется на время забыть о тан-
цах. Однако она готова. 

— Я уже достаточно взрослая, чтобы 
осознать важность и необходимость та-
кого лечения,— говорит девочка. — По-
нимаю, что без операции мне будет толь-
ко хуже.

Сейчас Даша изо всех сил мыслен-
но рисует себе жизнь после выздоров-
ления. Она вдохновенно рассказыва-
ет о танцах разных народов, которые 
ей довелось исполнять, о красивых на-
рядах, которые ждут ее в костюмерной: 

— Мечтаю, как буду жить, как буду 
танцевать с прямой спиной! 

Мы поможем, и пусть у Даши все 
получится. 

Наталья Волкова,  
Ульяновская область

Танец с прямой спиной 
Дашу Фролову спасет операция на позвоночнике 

Из свежей почты

Почта за неделю 21.05.21–27.05.21

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 79 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 58
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 1
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

Ген, проснись
Новый тип лекарств может победить врожденные заболевания, 
считавшиеся неизлечимыми

Кажется, если болезнь вызвал 
брако ванный ген, то для радикаль‑
ного излечения его обязательно на‑
до «починить». Но нет: гены можно 
заставить замолчать или, наоборот, 
активнее самовыражаться  гораздо 
более простым способом, не вме‑
шиваясь в их устройство. Этот спо‑
соб может дать надежду на выздо‑
ровление при многих врожденных 
заболеваниях, например при му‑
ковисцидозе. Недавно за возмож‑
ность участвовать в таких разра‑
ботках Eli Lilly, одна из компаний 
«большой фармы», обязалась за‑
платить $1,25 млрд.

О сделке, которую российские СМИ 
почти не заметили, было объявлено 
11 мая. Ее участники — Eli Lilly и не осо-
бо известная британская компания 
 MiNA Therapeutics, которая за 13 лет 
своего существования не создала ни од-
ного лекарства. Из тех, что в разработ-
ке, лишь препарат против рака печени 
добрался до первой фазы клинических 
исследований. Но для исследователь-
ских фармкомпаний это обычная исто-
рия, они смотрят в будущее.

И будущее почти наступило. Eli  Lilly 
решила, что MiNA достаточно продви-
нулась, и заключила с ней договор 
о совместных разработках. Lilly вы-
берет пять заболеваний, а лекарства 

против них создаст на своей терапев-
тической платформе MiNA. Британцы 
получат от Lilly «до $245 млн» за каж-
дый препарат плюс процент с продаж. 
И еще $25 млн сразу. Итого $1,25 млрд. 
«Доклинику» и «клинику» тоже берет 
на себя Lilly. 

MiNA не лезет внутрь генома. Она 
лишь регулирует экспрессию — произ-
водство белков, закодированных в ге-
нах. Не все гены и не всегда произво-
дят белки. Степень экспрессии зависит 
от того, где находится клетка, от стадии 
жизни организма. Некоторые гены мо-
гут молчать, пока их не включат внеш-
ние обстоятельства. Один из механиз-
мов, которыми организм регулирует 
экспрессию,— малые РНК. «Эти молеку-
лы открыты недавно, в 2006 году за них 
дали Нобелевскую премию. Они не-
большие, и их несложно синтезировать. 
Множество лабораторий ими занимают-
ся»,— рассказывает Михаил Скоблов, за-
ведующий лабораторией функциональ-
ной геномики Медико-генетическо-
го научного центра имени академика 
Н.П. Бочкова. «Тормозящие» РНК цепля-
ются к матрице, на которой строится бе-
лок, и не дают начать стройку. «Ускори-
тельные» — находят в цепочке ДНК нуж-
ный ген и стимулируют его экспрессию.

«Тормозные» свойства малых РНК 
изучены лучше, уже есть лекарства 

на их основе — например, препарат 
против макулярной дегенерации сет-
чатки. А малые РНК, которые активи-
зируют гены, в лекарствах еще не ис-
пользуются — MiNA имеет шанс стать 
первой.

Русфонд много занимается детьми 
с наследственными заболеваниями — 
именно таким пациентам в первую 
очередь может помочь эта лекарствен-
ная платформа. «Примеров множество, 
рассмотрим муковисцидоз,— говорит 
Скоблов.— При нем нарушена струк-
тура одного из белков, из-за некоторых 
мутаций он довольно быстро дегради-
рует и перестает работать. Предприни-
маются попытки его стабилизировать. 
А можно попробовать иначе — с помо-
щью малых РНК активизировать ген 
CFTR, производящий этот белок». Раз-
рушаться белок будет так же быстро, 
но возросший объем производства это 
компенсирует.

Малые РНК хорошо работают в про-
бирке. Тяжелая проблема в том, чтобы 
доставить их в нужное место, напри-
мер в легкие, говорит Скоблов. Возмож-
но, раз счет пошел на сотни миллионов 
долларов, именно в этой сфере MiNA 
придумала что-то важное.

Алексей Каменский,  
специальный корреспондент 
Русфонда

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Д А Ш И  Ф Р О Л О В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 3 9  9 8 0  Р У Б .

Заведующий отделением патологии позвоночника НМИЦ травматологии и орто-
педии имени Н.Н. Приорова Сергей Колесов (Москва): «Деформация у Даши быстро 
прогрессирует, это может привести к развитию неврологических осложнений, сердечно-сосудистой 
и легочной недостаточности. Чтобы устранить искривление, мы используем новую технологию 
VBT. Она позволяет корректировать деформацию в процессе роста костей благодаря натяжению 
закрепленного на позвоночнике гибкого шнура — корда. Данный метод является более щадящим 
и поможет избежать дальнейших вмешательств. Операция сохранит подвижность позвоночника, 
улучшит качество жизни девочки». 

Стоимость операции 1 220 980 руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесла 
450 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Волга» соберут 31 тыс. руб. Не хватает 739 980 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Дашу Фролову, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Даши — Татьяны Сергеевны Фроловой. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожерт-
вование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). 

Экспертная группа Русфонда

Был месяц май
Исполнилось 20 лет  
сайту Русфонда rusfond.ru

Сегодня rusfond.ru — один из крупнейших ин‑
тернет‑фандрайзеров России (762 млн руб. 
в 2020 году) и мощный агрегатор наших публи‑
каций в 146 дружественных СМИ страны. Как 
это было, с чего все началось и к чему привело. 

Стоял 2000 год, мы только что провели «Курск» — 
акцию для читателей „Ъ“ в помощь семь ям погиб-
ших подводников, акцию, от которой гудела вся стра-
на. Президент Русфонда Лев Амбиндер рассказывал 
об этом на конференции, организованной россий-
скими представительствами фондов Форда и Сороса. 
Там к нему подошел Вячеслав Бахмин из Института 
«Открытое общество» и предложил грант на создание 
сайта «такого эффективного газетного проекта». Так 
началась история rusfond.ru: один фонд дал $20 тыс. 
на год, другой — $21 тыс. И нас поддержала компания 
«Интер рос». Остальное вложил родной „Ъ“. Мы тогда 
еще не думали, что потребуется обзавестись юриди-
ческим лицом и расчетным счетом, чтобы получить 
гранты. С основания Русфонда в 1996  году в ходу был 
принцип «деньги через нас не ходят». Строго говоря, 
со счета в банке и начался знакомый сегодня миллио-
нам россиян Русфонд. 

Пока мы обзаводились расчетным счетом, на-
ступил месяц май 2001 года. Так 20 лет назад rus-
fond.ru увидел свет.

Исторически сайт начинался как зеркало бу-
мажной полосы в „Ъ“. На самом деле вскоре выяс-
нилось, что это только отчасти правда. Мы знали, 
что у „Ъ“ калиброванная аудитория. У сайта она 
оказалась разночинной: к нам шли бизнесмены 
и  министры, интеллигенция, рабочие, крестьяне, 
пионеры и пенсионеры — все срезы общества. Ко-
гда число посетителей rusfond.ru перевалило за 200 
в сутки, мы научились планировать сборы. Родилась 
методика оценки эффективности: сколько дней дер-
жать письмо на сайте будет в аккурат, какие фотогра-
фии пользуются популярностью, какие сборы сай-
ту по силам и какие диагнозы трогают душу, а какие 
не очень. В результате в 2007 году сайт впервые — 
и уже навсегда — привлек больше жертвователей, 
чем печатные страницы в „Ъ“. А в 2008 году аудито-
рия  rusfond.ru обогнала читателей „Ъ“ и в сборах — 
и тоже навсегда. В 2009 году мы стали создавать 
регио нальные бюро, подключать местные телестан-
ции, печатные и интернет-СМИ — и все эти новые 
сюжеты публиковать на rusfond.ru. Это позволило 
привлечь как новый трафик на сайт, так и новых 
жерт вователей: зрителей и читателей.

Сегодня наш сайт выступает в двух ипостасях: 
 во-первых, это самостоятельная сборочная пло-
щадка, а во-вторых, агрегатор всех наших публи-
каций в дружественных СМИ. Лучший пример эф-
фективности такой коллаборации — акции Рус-
фонда на «Первом канале». Это была колоссальная 
совместная работа: во время и после сюжета зри-
тели отправляли эсэмэски, на сайте крутился счет-
чик, показывая каждые 30 секунд, сколько собра-
но на данный момент. И когда набиралась доста-
точная для закрытия очередной просьбы сумма, 
на сайте появлялась еще одна фотография — еще 
одно письмо о больном ребенке, которому вы по-
могли. Шли десятки миллионов рублей, мы публи-
ковали письма пачками — такова была мощность 
этой сборочной площадки «Первого». В лучшие 
дни это были «иконостасы» на 50 и более дети-
шек. Мы сидели в фонде до часу, до двух ночи и вы-
ставляли, выставляли письма. Пока вы даете день-
ги — мы работаем. Счастливое было время: 11 ок-
тября 2011 года, в день старта проекта «Русфонд 
на „Первом“», у нас «лег» сайт! И он «лег» не толь-
ко у нас — «лег» сайт и у ИД «Коммерсантъ»: тако-
ва была нагрузка на линии, так откликались мил-
лионы сограждан — количество желающих по-
мочь насчитывало до 150 тыс. в секунду. Люди, идя 
на rusfond.ru за дополнительной информацией, 
не только помогали детям, многие еще и понима-
ли, как самим обратиться за помощью к нам. У Рус-
фонда резко выросла почта, да и коллектив утро-
ился — появились новые экспертные группы для 
подготовки писем. А принципы остались те же: вло-
жился — спас, исчерпывающая помощь на каждую 
публикацию.

Одно из последних новшеств команды сайта — 
мобильные приложения. Это тот же сайт, только 
прямо у вас в кармане. Наши мобильные приложе-
ния уже удостоены премий Рунета, «Золотой кот» Ас-
социации фандрайзеров и Digital Communications 
Awards. За 2020 год они собрали 88,8 млн руб.

Дорогие друзья! Многие из вас с нами все 20 лет, 
другие пришли совсем недавно. Спасибо всем! Спа-
сибо, что спасаете больных детей! Будьте здоровы 
и по возможности счастливы!

21 мая на rusfond.ru, в „Ъ“ 
и в эфире программы «Ве‑
сти‑Москва» мы рассказа‑
ли историю 12‑летней Кати 
из Хакасии. У нее остеосар‑
кома левой большеберцо‑
вой кости, опухоль разъ ела 
часть кости под коленом. 
Хирурги установят эндо‑
протез коленного сустава — 
только так можно сохранить 

девочке ногу. Рады сообщить: вся необходимая 
сумма (3 320 234 руб.) собрана. Спасибо, доро‑
гие друзья.

Всего с 21 мая 24 805 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей программы «Вести-Москва», ГТРК 
«Курган», «Поморье», «Калуга», «Мурман», а также 
140 регио нальных СМИ — партнеров Русфонда ис-
черпывающе помогли 28 детям на 20 909 755 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Есть эндопротез  
у Кати Ахремюк
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Консервативное лечение 
Даше не помогло 
 ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Сергей 
Амбиндер,
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ  
ДИРЕКТОР  
РУСФОНДА



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 28549,01 (–93,18)
РТС 1603,67 (+13,09)
FTSE 100 7019,67 (–7,26)

DAX 30* 15406,73 (–43,99)
DJIA* 34472,26 (+149,21)
NASDAQ Composite* 13769,082 (+31,086)

*На 19:26.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.05.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28.05.21
Австралийский доллар 56,9667
Английский фунт 103,8549
Белорусский рубль 13,8284
Датская крона* 12,0631

Доллар США 73,4580
Евро 89,6555
Индийская рупия** 10,1140
Казахский тенге** 17,1289

Канадский доллар 60,6840
Китайский юань* 11,5208
Норвежская крона* 87,9989
СДР 106,2504

Сингапурский доллар 55,5238
Новая турецкая лира 87,1491
Украинская гривна* 26,7026
Шведская крона* 88,5474

Швейцарский франк 81,9569
Японская иена** 67,3525
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Северный путь на верфь
Нефть и газ смогут везти только российские суда

Только суда российской по-
стройки смогут перевозить 
уголь и углеводороды по Сев-
морпути, а также занимать-
ся каботажем, ледокольной 
и лоцманской проводкой. 
Такой проект постановле-
ния правительства подгото-
вил Минпромторг в разви-
тие одобренных в конце мая 
поправок к Кодексу торго-
вого мореплавания. Впро-
чем, у правительства сохрани-
лись широкие возможности 
по предоставлению исключе-
ний. Эксперты называют спи-
сок устрашающим и полага-
ют, что крупный бизнес вновь 
добьется изъятий для своих 
 проектов.

Минпромторг подготовил про-
ект постановления с перечнем ви-
дов деятельности, которые могут 
осуществляться только судами рос-
сийской постройки (в соответст-
вии с 719-м постановлением пра-
вительства). В перечне морские 
перевозки нефти, газа (в том числе 
и сжиженного), газового конденса-
та и угля, добытых в РФ (в том чи-
сле на континентальном шельфе) 
и погруженных на суда в аквато-
рии Севморпути, до первого пун-
кта выгрузки или перегрузки. Под 
ограничения попадет хранение 
угля и углеводородов на судне в ак-
ватории Севморпути. Также в спи-
ске: каботаж, гидротехнические, 
подводно-технические и другие по-
добные работы во внутренних мор-
ских водах или территориальном 
море, санитарный, карантинный 

и другие виды контроля, а также 
ледокольная и лоцманская про-
водки. Цель нововведений — раз-
витие импортозамещения в судо-
строении и обеспечение заказами 
российских верфей.

Сам механизм был создан в ходе 
изменений Кодекса торгового мо-
реплавания (КТМ), которые прези-
дент подписал 26 мая. Он стал раз-
витием принятых в конце 2017 года 
поправок к КТМ, по которым кабо-

таж и перевозки нефти, газа и угля 
на Севморпути должны обязатель-
но осуществляться судами под 
флагом РФ. Против обязательств 
строить суда в РФ ранее активно 
выступал НОВАТЭК — основной 
грузоотправитель на Севморпути. 
Компания смогла получить исклю-
чения по использованию судов под 
иностранным флагом (см. „Ъ“ от 19 
марта 2019 года), а также сможет по-
строить шесть газовозов для своих 

СПГ-проектов за рубежом. При этом 
НОВАТЭК уже заказал 15 газовозов 
на дальневосточной «Звезде».

Согласно поправкам к КТМ, тре-
бования по использованию судов 
российской постройки (то есть со-
ответствующих параметрам 719-го 
постановления по локализации) не 
распространяются на уже сданные 
или заказанные суда. Кроме того, 
правительство может разрешить 
использовать иностранные суда, 
если в РФ отсутствуют условия или 
возможность осуществления техно-
логических операций для их строи-
тельства. Также правительство мо-
жет разрешить работать судам, не 
отвечающим критериям 719-го по-
становления, если их строительст-
во «невозможно обеспечить».

В Минпромторге и Минтрансе 
тему не комментируют. За ограни-
чения выступала Объединенная су-
достроительная корпорация (ОСК). 
Но, выступая на круглом столе по 
импортозамещению в Госдуме, гла-
ва ОСК Алексей Рахманов отмечал, 
что в поправках к КТМ «такое коли-
чество исключений, что закон по 
форме остался, а по сути выхоло-
щен до нуля».

В нефтяных и газовых компа-
ниях на запрос „Ъ“ не ответили. 
В «Волжском пароходстве» гово-
рят, что создание ограничений на 
каботаж приведет к потере грузо-
вой базы для судов, работающих 
под российским флагом, и негатив-
но скажется на отрасли. Там счита-
ют, что для роста заказов на верфях 
РФ уже созданы стимулы в виде го-
споддержки по «отлично зареко-

мендовавшему себя 305-ФЗ», а так-
же высоких импортных пошлин на 
комплектующие.

Источники „Ъ“ в судоходном со-
обществе уверены, что крупные за-
казчики смогут обосновать исклю-
чения. Один из собеседников 
называет ограничения «правиль-
ными»: пока не будет жесткого под-
хода и значительного объема зака-
зов, судостроение развиваться не 
будет. Но другой отмечает, что под-
готовленный перечень полностью 
скопирован с ограничений по фла-
гу, а это «принципиально разные 
вещи» и перечень нужно менять 
с учетом реальных возможностей 
верфей.

Глава консультационного цен-
тра «Гекон» Михаил Григорьев, го-
воря об ограничениях по кабота-
жу, отмечает, что развивающиеся 
судоходные компании, обеспечи-
вающие перевозки в Сабетту, Ду-
динку, Енисейский залив, Певек, 
покупают суда на вторичном рын-
ке, а флот отечественной построй-
ки отсутствует. Он добавляет, что 
цена строительства судов в РФ го-
раздо выше, чем за рубежом. Спи-
сок «устрашающий», добавляет 
эксперт, но опять «будут решения 
по исключению отдельных про-
ектов». При этом он считает стран-
ным, что в перечень не попала пе-
ревозка горнорудной продукции, 
из-за чего ограничений избежали 
«Норникель», Polymetal (Майское 
месторождение), железорудный 
концентрат «Еврохима», Баимское 
месторождение.

Анастасия Веденеева
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Заметку „Ъ“ от 27 мая о растущих за-
тратах госструктур на рекламу в ино-
странных соцсетях, основанную на 
оценках Ассоциации коммуникаци-
онных агентств России (АКАР), мало 
кто из фигурантов хотел комменти-
ровать до публикации. Но зато после 
активность превзошла все ожида-
ния. Министерства и госкомпании 
бросились опровергать якобы завы-
шенные расчеты основного на теку-
щий момент измерителя рынка. 

Исходя из его оценок, в 2020 году 
госорганы и госкорпорации потрати-
ли на рекламу в соцсетях на 12% боль-
ше, чем годом ранее, в целом — око-
ло 4 млрд руб. Собеседники из ряда 
министерств и ведомств, которые по-
пали в исследование, пытались ак-
тивно заверить, что таких денег они 
не тратят, а большинство действий 
по продвижению в соцсетях, кото-
рые могли бы быть затратными, ис-
ходят от штатных сотрудников.

Больше всего вопросов в этой си-
туации вызвала позиция самой АКАР, 
которая в буквальном смысле «пере-

обулась на ходу». В финальной версии 
отчета, которая появилась уже после 
выпуска заметки, многих данных, 
фигурировавших там накануне, про-
сто не было. Внезапно выяснилось, 
что «не по всем закупкам можно выяс-
нить финальную, а не максимальную 
цену или проанализировать разбив-
ку рекламных бюджетов по конкрет-
ным каналам». В отношении МИДа 
(цифры исчезли) оказалось, что расче-
ты вообще были «гипотетическими».

Но и реакция госструктур выгляде-
ла, мягко говоря, чрезмерной: в кон-
це концов, 4 млрд руб.— совершен-
но мизерная сумма в сравнении со 
всем рекламным рынком (473 млрд 
руб. в 2020 году, по оценке, впрочем, 
той же АКАР) и уж тем более с расхода-
ми государства в целом в том же году 
в 42 трлн руб. В самих по себе расхо-
дах государства на рекламу нет ниче-
го зазорного. Взять, например, Мин-
здрав: на фоне пандемии совершенно 
закономерно, что он хочет активнее 
достучаться до граждан, и совершен-
но неважно, чьи соцсети эти гражда-
не предпочитают.

Участники рекламного рынка ви-
дят несколько причин этого шума, по 
сути, из ничего. Во-первых, говорят 
они, госструктуры могут прибегать 
к «не к самым лучшим практикам» 
вплоть до создания ботов. Понятно, 
что о таких кейсах с гордостью не от-
читаешься. Другая причина в том, 
что расходы государства — болезнен-
ная тема в принципе, потому что эти 
деньги очень любит считать неиску-
шенный налогоплательщик, которо-
го легко может возмутить отчисле-
ние средств американской Facebook. 
И, конечно, одним из свежих аргу-
ментов в пользу закрыть такие статьи 
расходов стал недавний законопро-
ект о «приземлении» иностранных 
IT-компаний, где в качестве меры воз-
действия значится запрет госструк-
турам размещать рекламу на плат-
формах-нарушителях. А между тем 
альтернативы, как и в любом набив-
шем оскомину импортозамещении, 
далеко не всегда существуют.

Расходы  
государства —  
болезненная тема  
в принципе,  
потому что эти деньги 
очень любит считать 
неискушенный  
налогоплательщик
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Spar начинает экономить
Российский франчайзи сети может запустить дискаунтеры

Популярность дискаунтеров в  России 
набирает обороты. Нового игрока 
под вывеской Smart может создать 
«Спар Миддл Волга», которая развива-
ет по франшизе сеть супермаркетов 
голландской Spar. Ключевая проблема 
работающих в сегменте дискаунтеров 
сетей — нехватка помещений по низ-
ким ценам, указывают эксперты.

Развивающая по франшизе супермарке-
ты голландской сети Spar «Спар Миддл Вол-
га» планирует открыть собственную сеть ди-
скаунтеров под брендом Smart. Об этом „Ъ“ 
рассказал источник на рынке коммерче-
ской недвижимости. О новом проекте ком-
пании известно еще одному собеседнику 
„Ъ“. По их данным, «Спар Миддл Волга» уже 
начала поиск помещений под новую сеть 
в Москве и Московской области площадью 
700 кв. м и 1 тыс. кв. м соответственно.

Бренд Smart принадлежит нидерланд-
ской SPAR Russia B.V. «Спар Мидлл Волга» 
использует название по лицензии в каче-
стве собственной торговой марки (СТМ), 
под которой продает около 250 наименова-

ний, включая продукты, товары для дома 
и пр. В «Спар Миддл Волга» и SPAR Russia B.V. 
на вопросы не ответили.

• По собственным данным, «Спар Миддл 
Волга» управляет почти 200 из 350 магази-
нов Spar в России. Согласно ЕГРЮЛ, компания 
контролируется нижегородскими предпри-
нимателями Альбертом Гусевым и Юрием 
Маркиным. В 2020 году выручка «Спар Миддл 
Волга» выросла на 17,83%, до 61,7 млрд руб., 
чистая прибыль увеличилась почти в шесть 
раз, до 86,8 млн руб.
Дискаунтеры — один из самых быстро-

растущих форматов на российском рознич-
ном рынке. По данным 2ГИС, с сентября 
2017 по сентябрь 2020 года число дискаунте-
ров в России выросло на 24,7%, до 139,6 тыс. 
объектов. Крупнейший игрок в сегменте — 
«Светофор» — управляет более чем 2,2 тыс. 
магазинов с ассортиментом до 2 тыс. пози-
ций. По данным Infoline, в 2020 году вы-
ручка сети выросла на 38,8%, до 189 млрд 
руб., год к году. Собственные дискаунтеры 
уже запустили почти все крупнейшие иг-
роки на рынке. Так, X5 Retail Group («Пяте-

рочка», «Перекресток», «Карусель») разви-
вает сеть «Чижик», «Магнит» — «Моя цена», 
а « Лента» — «365+».

Гендиректор «Infoline Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров оценивает инвестиции 
«Спар Миддл Волга» в разработку проекта ди-
скаунтеров, адаптации портфеля СТМ и от-
крытие первых двух пилотных магазинов 
примерно в 50 млн руб. Однако, предупре-
ждает он, рынок Москвы и области — конку-
рентный, а его ключевая проблема — недо-
статок подходящих локаций.

Нехватка помещений во многом связана 
с несоответствием ожиданий собственни-
ков и операторов по арендной ставке и воз-
можностей дискаунтера ее платить, уточня-
ет глава отдела торговых помещений CBRE 
Марина Малахатько: «Дискаунтеры выну-
ждены держать долю аренды в товарообо-
роте не выше 5%, чтобы сохранять маржу за 
счет экономии на всех затратах, поскольку 
наценка на товар минимальна».

По оценкам партнера Colliers Станисла-
ва Бибика, аренда подходящей «Спар Миддл 
Волга» торговой точки в Московском регио-

не обойдется в 12–18 млн руб. в год. Госпожа 
Малахатько добавляет, что классический ди-
скаунтер может платить за аренду до 10 млн 
руб. в год и обычно магазины занимают по-
луподвалы, расположенные на второй ли-
нии точки или имеющие неэффективную 
планировку помещения.

Экономика дискаунтеров может быть 
более сложной, чем у магазинов с обычны-
ми ценами, предостерегает аналитик На-
ционального рейтингового агентства Алла 
Юрова. Она ссылается на данные ГК «О’Кей», 
у которой по итогам 2020 года рентабель-
ность EBITDA дискаунтеров «Да!» была 3%, 
что в три раза меньше, чем у гипермарке-
тов. В «Ленте» заявили, что продолжают те-
стировать формат в Сибири, решение о его 
тиражировании пока не принято. X5 открыл 
десять магазинов «Чижик» и планирует оце-
нить результаты проекта по итогам года. 
В «Магните» говорят, что открыли около 60 
дискаунтеров на базе собственных же точек 
формата «у дома».

Никита Щуренков,  
Халиль Аминов

«Гидра» отрастила головы
Русскоязычный даркнет-рынок вырос на фоне ослабления конкурентов

Закрытие международных маркет-
плейсов в даркнете и киберпреступ-
ных форумов спровоцировало рост 
русскоязычных аналогов, в частно-
сти «Гидры». Объем трансакций вы-
рос с $9,3 млн в 2016 году до $1,4 млрд, 
а по другим данным, даже до $2 млрд 
в 2020 году. Если динамика сохранит-
ся, площадка может занять место спе-
циализированных киберпреступных 
магазинов, полагают эксперты. Они 
считают, что «Гидра» устойчива «из-за 
сотрудничества со спецслужбами», ина-
че закрыть ее не составляло бы труда 
с  помощью DDoS-атак.

„Ъ“ ознакомился с исследованием амери-
канских компаний Chainalysis и Flashpoint, 
посвященным одной из теневых площадок 
в даркнете «Гидра». Из него следует, что об-
щий объем трансакций, проходящих через 
«Гидру», в 2020 году составил почти $1,4 млрд, 
тогда как в 2016 году был на уровне $9,3 млн.

Портал «Гидра» был запущен в 2015 году. 
Он считается крупнейшим российским дарк-
нет-рынком, который начинал с торговли на-
ркотиками. На середину 2019 года на ресурсе 

было зарегистрировано 2,5 млн аккаунтов. 
Кроме наркотиков популярными товарами 
на «Гидре» стали фальшивые деньги и доку-
менты, инструкции по противозаконной де-
ятельности. Также на ресурсе реализуются 
услуги по сбыту наркотиков, взлому аккаун-
тов и кибератакам.

В основном трансакции на «Гидре» осу-
ществляются в криптовалюте. С 2018 года для 
вывода средств продавцы конвертируют их 
в российские «фиаты» через биржи и электрон-
ные кошельки — при этом разрешены толь-
ко российские платежные системы Qiwi или 
«ЮMoney» (бывшие Яндекс.Деньги), говорит-
ся в исследовании. В «ЮMoney» „Ъ“ заверили, 
что не работают с «Гидрой», в Qiwi не ответили.

Указанный в исследовании объем транс-
акций основан на подсчете только тех ко-
шельков, которые находятся в базе Chainal-
ysis, по данным «Интернет Розыска», оборот 
«Гидры» может приближаться к $2 млрд, уточ-
нил его основатель Игорь Бедеров.

Одним из факторов роста «Гидры», по мне-
нию аналитиков, стало давление на другие ки-
берпреступные площадки, например RAMP, 
Joker’s Stash, Verified и Maza (о взломах фору-

мов Verified и Maza „Ъ“ сообщал 5 и 19 марта). 
По мнению экспертов  Chainalysis и Flashpoint, 
«Гидра» может занять место закрывающих-
ся специализированных киберпреступных 
магазинов и рынков. Но у площадки есть ог-
раничения, например, продавцы «Гидры» 
должны иметь более 50 завершенных транс-
акций и поддерживать остаток на счету, эк-
вивалентный $10 тыс. В результате растет 
число объявлений о продажах аккаунтов 
продавцов.

При этом «Гидра» до сих пор ускользала от 
контроля силовиков и проблем с конкурен-
тами, подчеркивают аналитики, называя 
площадку «устойчивой к колебаниям геопо-
литики и усилиям правоохранительных ор-
ганов». Другие эксперты предполагают, что 
«Гидра» может так или иначе сотрудничать 
с последними. С точки зрения спецслужб, 
иногда лучше контролировать, чем просто 
перекрыть, поясняет специалист в области 
информационной безопасности Дмитрий 
Артимович: «Если закрыть ресурс, появится 
куда больше мелких магазинчиков, которые 
будут бесконтрольными». В Роскомнадзоре 
и ФСБ не ответили на запрос „Ъ“.

В некоторых компаниях по кибербезопас-
ности действительно есть негласное указа-
ние «не работать с „Гидрой“», рассказал собе-
седник „Ъ“ на рынке: «Это означает, что они не 
занимаются поиском киберпреступников на 
этом ресурсе».

После ряда крупных операций по борьбе 
с наркоторговлей в 2019–2020 годах мировые 
СМИ утверждали, что «золотой век» наркотор-
говли в теневом интернете закончился, от-
мечает Игорь Бедеров, «Гидра» «кажется бес-
смертной, но в реальности под нее просто 
никто пока серьезно не копал». Для ликви-
дации ресурса, поясняет он, можно было бы 
применить DDoS-атаки, именно так были за-
крыты нелегальные маркетплейсы Dream 
Market, Empire Market, Nightmare Market 
и форум Dread. Кроме того, добавляет эксперт, 
любой аккаунт на «Гидре» можно взломать, ис-
пользуя фишинг или автоматический пере-
бор паролей, либо устроить показательную 
информационную атаку на площадку, демон-
стрирующую утечки данных, аресты участни-
ков и закрытие магазинов.

Юлия Степанова,  
Максим Буйлов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Чистая прибыль второго по ве-
личине российского банка — 
ВТБ — по итогам года может со-
ставить 270 млрд руб. Это соот-
ветствует верхней границе ранее 
озвученного диапазона. Между 
тем исходя из отчетности банка 
за четыре месяца по МСФО, годо-
вой результат можно было ожи-
дать в размере 340–350 млрд руб. 
Однако банку предстоит заметно 
потратиться на цифровую транс-
формацию, а также увеличить 
резервирование по корпоратив-
ному портфелю, особенно по сек-
тору коммерческой недвижимо-
сти, отмечают эксперты.

В ходе общения с акционерами 
ВТБ 27 мая член правления банка 
Дмитрий Пьянов заявил, что не пла-
нируется повышать прогноз по при-
были и по ожиданиям она пройдет 
по верхней границе ранее озвученно-
го диапазона 250–270 млрд руб. «Она 
будет, к сожалению, меньше 300 млрд 
руб.», что планируется достичь «толь-
ко в следующем году», пояснил он. 
Согласно ранее представленным ре-
зультатам ВТБ по МСФО за январь—
апрель, когда госбанк заработал почти 
115 млрд руб., годовую прибыль мож-
но было оценить в 340–350 млрд руб.

Корректировка прибыли про-
изойдет из-за наличия двух факто-
ров (компонентов). Во-первых, сто-
имость риска (отношение резервов 
под кредитные убытки к среднему 
объему кредитного портфеля) ВТБ 
пока не нормализовалась. «Мы будем 
немного увеличивать отчисления 
в резервы, они по итогам первых ме-
сяцев 2021 года очень низки»,— пояс-
нил господин Пьянов. Во-вторых, бу-
дут увеличиваться затраты на IT, на 
трансформацию бизнеса. «В конце 
этого года мы планируем весь систем-
ный ландшафт банка ВТБ перевести 
на новые системы. Это требует инве-
стиций, и поэтому ускорение расхо-
дов — это второй негативный фак-
тор»,— отметил топ-менеджер банка.

По ожиданиям экспертов расходы 
на резервы у ВТБ могут возрасти по 
корпоративному портфелю, который 
на конец апреля составлял 9,5 трлн 
руб. «Основной объем дорезервиро-
вания потребуется для корпоратив-
ного портфеля, так как резервы по 

розничному портфелю и портфелю 
МСБ создаются более равномерно, 
в то время как отчисления в резервы 
по крупным корпоративным креди-
там более волатильны и подвержены 
колебаниям»,— указывает вице-пре-
зидент Moody’s Ольга Ульянова.

Отчисления в резервы могут воз-
расти «из-за остающейся неопреде-
ленности в отношении реструктури-
рованных займов в корпоративном 
портфеле, в особенности в секторе 
коммерческой недвижимости, ко-
торая остается потенциально риско-
ванной: это офисы, торговые центры 
и, например, незавершенное стро-
ительство коммерческих помеще-
ний», указал аналитик S&P Дмитрий 
Назаров. «От того, насколько быстро 
и сможет ли восстановиться оборот 
таких клиентов, будет зависеть воз-
можность обслуживания ими свое-
го долга»,— отмечает он. Несмотря на 
восстановление экономики и эконо-
мической активности, очень сильно 
поменялось потребительское пове-
дение. «Люди сейчас больше покупа-
ют в онлайн, нежели ходят в торго-
вые центры»,— поясняет господин 
Назаров.

Что касается цифровой трансфор-
мации, то всего с 2019 по 2022 год 
ВТБ закладывал IT-бюджет в объеме 
180 млрд руб. Эти расходы эквива-
лентны 20% общих административ-
ных расходов группы ВТБ, говорит 
госпожа Ульянова, «и если указан-
ные затраты, как мы предполагаем, 
включают расходы на IT-персонал, то 
их плановый объем представляется 
оправданным». Совокупный бюджет 
на цифровую трансформацию соста-
вит 197,7 млрд руб., следует из послед-
ней презентации для инвесторов. 
В 2019 и 2020 годах на нее ВТБ потра-
тил 30,1 и 42,6 млрд руб. соответствен-
но, а в 2021 и 2022 годах по прогнозу 
потратит 56,8 и 68,2 млрд руб. соот-
ветственно. Все российские банки 
вынуждены тратить много средств на 
трансформацию из-за высокой кон-
куренции на рынке, отметил Дмит-
рий Назаров. Экономия, которую по-
лучат банки за счет сокращения сети 
отделений и персонала, поясняет он, 
будет «нивелирована и сведена на нет 
большими расходами».

Ольга Шерункова

Прибыль ВТБ 
скорректирует цифра
Банку придется потратиться 
на трансформацию бизнесаПриток физических лиц на фон-

довый рынок меняет механиз-
мы привлечения брокерами но-
вых и чужих клиентов. Теперь 
речь идет не только о снижении 
комиссий и подарках в виде ак-
ций, но также о начислении бал-
лов при переходе от конкурен-
та. Нынешний май из-за длин-
ных выходных оказался неудач-
ным с точки зрения клиентско-
го потока, и в ближайшие меся-
цы можно ожидать новые ак-
ции от крупных брокеров. Одна-
ко эксперты отмечают, что ры-
нок еще не насыщен и выгод-
нее бороться за новичков. Стои-
мость привлечения одного кли-
ента может достигать несколь-
ких десятков тысяч рублей.

В конце мае «Открытие брокер» 
запустил акцию, в рамках которой 
дарит «клиентам других брокеров» 
до 0,3% от начислений на счет (до 
50 тыс. баллов) в программе лояль-
ности «O. InveStore!». Балл приравни-
вается к 1 руб. В дополнение к этому 
дается стандартный 50-процентный 
кэшбэк от комиссий за сделки в те-
чение месяца. О планах запустить 
новые акции по привлечению кли-

ентов в начале лета сообщили „Ъ“ 
и два других крупных брокера.

В конце прошлого года сразу 
у «Тинькофф» и БКС при открытии 
брокерского счета и начислении на 
него средств можно было получить 
одну акцию какого-либо эмитента 
(определялось случайно) в подарок.

По оценке „Ъ“ на основе данных 
Московской биржи, темпы привле-
чения клиентов и их количество 
с начала года у крупнейших броке-
ров довольно сильно различались. 
Наибольший прирост базы показа-
ли Тинькофф-банк (47%, 1,67 млн че-
ловек), Сбербанк (34%, 1,18 млн че-
ловек), ВТБ (27%, 286 тыс. человек), 
Альфа-банк (63%, 285 тыс. человек), 
«Альфа-капитал» (49%, 34 тыс. чело-
век). Наименьший — «Финам» (6%, 
16 тыс. человек) и группа «ФК От-
крытие» (7%, 21 тыс. человек). Одна-
ко следует учитывать специализа-
цию профучастников (например, 
в «Финаме» много профессиональ-
ных трейдеров) и наличие в группе 
крупного банка.

Как сообщил гендиректор «От-
крытие брокер» Юрий Маслов, ак-
ция помогает мотивировать дейст-
вующих клиентов увеличить сумму 

инвестиций и привлечь опытных 
клиентов, работающих с нескольки-
ми профучастниками. По его словам, 
из анализа прошлых этапов акции, 
у 34% клиентов вся сумма зачислен-
ных активов за календарный год 
пришлась именно на период ее про-
ведения, а 58% участников не выво-
дили активы в течение следующих 
шести месяцев после завершения.

Впрочем, далеко не все участни-
ки рынка подтверждают эффектив-
ность такого подхода. Уже много лет 
у большинства брокеров есть про-
граммы поощрения для клиентов, 
которые переходят от конкурентов: 
кто-то дарит бонусы, кто-то льготные 
тарифы, кто-то оплачивает перевод 
бумаг, «только все это не работает», 
подчеркивает президент «Финама» 
Владислав Кочетков. По его словам, 
если клиент лоялен брокеру, сти-
мулировать его к переводу можно 
прежде всего существенными скид-
ками, что снижает рентабельность 
такой акции для компании.

Такая практика характерна для 
рынка США, который очень насы-
щен, а ряд брокеров похожи друг 
на друга, говорит основатель «Фри-
дом Финанс» Тимур Турлов. Россий-

ской рынок, по его словам, далек от 
того, чтобы данная стратегия могла 
приносить существенный результат. 
В частности, продуктовые линейки 
и интерфейсы брокеров сильно от-
личаются друг от друга, и клиенту 
зачастую нужен весомый повод, как 
негативный, так и позитивный, что-
бы сменить компанию, отмечает го-
сподин Турлов. 

По словам Владислава Кочеткова, 
как правило, попытки привлечения 
чужих клиентов усиливаются в низ-
кий сезон, а нынешний май оказал-
ся не самым удачным для участни-
ков рынка — длинные выходные, 
нервная динамика рынка.

Как сообщил источник „Ъ“ в круп-
ном брокере, стоимость привлече-
ния одного клиента может состав-
лять 3–30 тыс. руб. Такой разброс 
объясняется влиянием многих фак-
торов, в частности, у банков, кото-
рые еще не отработали возможности 
по привлечению своих внутрен-
них клиентов, этот показатель воз-
ле нижней границы. По оценке го-
сподина Кочеткова, бюджет на такие 
проекты не должен превышать 0,5–
1 млн руб. в месяц.

Полина Смородская

Клиентов водят за бонус
Брокеры разрабатывают новые стратегии привлечения в низкий сезон

Пенсионные накопления гра-
ждан, находящиеся в Пенсион-
ном фонде России (ПФР), на ко-
нец первого квартала впервые 
с 2016 года превысили 2 трлн руб. 
Абсолютный рекорд, достигну-
тый в 2015 году, может быть по-
бит по итогам следующего года. 
Однако это будет началом вы-
рождения накопительной ком-
поненты системы обязатель-
ного пенсионного страхования 
(ОПС) — падение процентных ста-
вок и увеличивающиеся выпла-
ты сначала стабилизируют пока-
затели, а затем приведут к сокра-
щению объема накоплений.

По итогам первого квартала 2021 
года объем пенсионных накоплений, 
сконцентрированных в ПФР, достиг 
2,003 трлн руб., на 0,3% больше, чем на 
конец 2020 года. Об этом свидетельству-
ют данные государственной УК ВЭБ.РФ 
и ПФР. В расширенном портфеле, через 
который, в частности, инвестируются 
средства «молчунов», на 31 марта нахо-
дилось 1,907 трлн руб. пенсионных на-
коплений, в портфеле госбумаг, кото-
рым также управляет ВЭБ,— 35,4 млрд 
руб. Пенсионными накоплениями на 
34 млрд руб. управляли частные УК. 
В выплатном резерве и резерве сроч-
ных выплат ПФР (также управляются 
ВЭБ) находилось 21,3 млрд и 5,3 млрд 
руб. соответственно.

• Страховщиками по накопительной 
компоненте ОПС могут являться ли-
бо ПФР, либо негосударственные пен-
сионные фонды (НПФ). В ПФР на дан-
ный момент клиент может выбрать 
один из двух портфелей, которыми 
управляет ВЭБ (расширенный и госбу-
маг), или портфель одной из 16 част-
ных управляющих компаний. В систе-
ме ОПС работают 28 НПФ, в кото-

рых на конец первого квартала бы-
ло сконцентрировано 2,97 трлн руб. 
пенсионных накоплений.
За всю историю накопительной 

компоненты ОПС пенсионные на-
копления лишь дважды на отчетные 
даты превышали уровень в 2 трлн 
руб. Оба раза по итогам календарно-
го года — в 2015 и 2016 годах. Одна-
ко по итогам первого квартала следу-
ющего за этим года они падали ниже 
этой планки. Причиной служило ак-
тивное привлечение НПФ новых 
клиентов, прежде всего их клиент-
ская база ПФР. Так, в первом квартале 
2016 года из ПФР в НПФ было переда-
но 266,6 млрд руб. пенсионных нако-
плений по итогам переходной кампа-
нии предшествующего года, а в 2017 
году — 234,4 млрд руб.

Однако в прошлом году ЦБ пра-
ктически остановил привлечение 
НПФ новых клиентов (см. „Ъ“ от 11 
мая). Благодаря этому в первом квар-
тале этого года ПФР передал част-
ным фондам менее 2 млрд руб., что 
по итогам переходной кампании вы-
лилось в нетто-приток средств в Пен-
сионный фонд России в размере по-
чти 4 млрд руб. Дополнительный 
прирост средств обеспечил инвес-
тиционный доход, заработанный 
ВЭБом и частными УК (см. „Ъ“ от 14 
и 16 апреля). Впрочем, давление на 
прирост пенсионных накоплений 

ПФР оказывают увеличивающиеся 
выплаты, прежде всего тем людям, 
у которых наступили пенсионные 
основания и которые получают свои 
средства единовременно, а также 
средства, выплачиваемые правопре-
емникам умерших застрахованных 
лиц (см. „Ъ“ от 27 августа 2020 года).

Тем не менее массовые выплаты 
начнутся через год. В 2022 году пенси-
онные основания по накопительной 
компоненте ОПС наступят у женщин 
1967 года рождения, а в 2027 году — 
у мужчин. Поэтому получаемый ин-
вестиционный доход пока перекры-
вает оттоки с пенсионных счетов. 
«В следующем году, если финансовые 
рынки будут стабильны, пенсионные 
накопления в ПФР за счет полученно-
го инвестдохода могут превысить ре-
кордные показатели 2015 года, когда 
они составляли 2,208 трлн руб.»,— 
считает руководитель проекта Pen-
sopathology Евгений Биезбардис. Од-
нако, по его словам, как и в случае 
с НПФ (см. „Ъ“ от 19 апреля), это «бу-
дет лебединая песня» накопительной 
компоненты системы ОПС. «Ожида-
емое падение процентных ставок 
и увеличение выплат — все это сна-
чала стабилизирует показатели на до-
стигнутых уровнях, а затем приведет 
к ускоренному снижению активов 
ПФР»,— говорит эксперт.

Илья Усов

Короткие рекорды длинных денег
Объем пенсионных накоплений в ПФР растет перед снижением

«Россети» все-таки выплатят 
дивиденды за 2020 год: акци-
онеры (в основном государст-
во) получат 5 млрд руб., или око-
ло 8% от чистой прибыли гос-
холдинга по МСФО. Решение 
является компромиссом меж-
ду предложениями топ-менед-
жмента компании, намеревав-
шегося не платить акционерам 
из-за высоких трат на Восточ-
ный полигон, и давлением Мин-
фина. При этом подконтроль-
ная «Россетям» Федеральная се-
тевая компания, как и предпо-
лагал „Ъ“, заплатит в виде диви-
дендов чуть более 20 млрд руб.

«Россети» рекомендовали акцио-
нерам одобрить на годовом собрании 
акционеров дивиденды за 2020 год 
в размере 0,0588 руб. на привилеги-
рованную акцию и 0,02453 руб.— на 
обыкновенную, сообщила компания. 
Совокупно на дивиденды из чистой 
прибыли уйдет до 5 млрд руб., доход-
ность обычной бумаги таким образом 
составит 1,8%, привилегированной — 
2,9%. Также 7,33 млрд руб. компания 
планирует направить на инвестиции 
и развитие. Нераспределенной оста-
нется прибыль от неденежных опе-

раций в размере 17,2 млрд руб. Чи-
стая прибыль «Россетей» по МСФО 
в 2020 году составила 61 млрд руб., по 
РСБУ — 29,6 млрд руб.

Решение о выплате 5 млрд руб. ди-
видендов — компромисс между пози-
цией «Россетей», топ-менеджмент ко-
торых вовсе не собирался возвращать 
прибыль акционерам, и позицией 
Минфина, запросившего с электросе-
тевого госхолдинга не менее 10 млрд 
руб., говорят источники „Ъ“ (см. но-
мер от 24 мая). Согласительные сове-
щания по этому вопросу проходили 
с Росимуществом и Минфином на те-
кущей неделе. У государства в лице Ро-
симущества — 88,04% «Россетей».

По данным „Ъ“, топ-менеджмент 
«Россетей» рассматривал возможность 
отказаться от дивидендов за 2020 год 
в связи с существенным ростом долго-
вой нагрузки дочерней Федеральной 
сетевой компании (ФСК, управляет 
магистральными электросетями, 
у «Россетей» 80,13%) из-за финансиро-
вания работ по электрификации Вос-
точного полигона для ОАО РЖД. 

ФСК, как и писал „Ъ“ 24 мая, за-
платит акционерам 20,564 млрд руб. 
(доходность 7,3%), или 35% от чистой 
прибыли по МСФО.

«Россети» направляют акционерам 
не меньше 50% от чистой прибыли, 
но за вычетом из дивидендной базы 
неденежных доходов и расходов, фи-
нансовой поддержки дочерних ком-
паний и платы за техприсоединение. 
До 2016 года госхолдинг делал мини-
мальные выплаты по привилегиро-
ванным акциям либо совсем не начи-
слял дивидендов. Впервые «Россети» 
заплатили дивиденды на обычные 
и привилегированные акции за 2016 
год, отдав акционерам 3,8 млрд руб., 
но за 2017 и 2018 годы вновь ушли от 
выплат из-за убытков по РСБУ, вместо 
этого начислив промежуточные ди-
виденды за первый квартал следую-
щего года. При этом в 2019 году ком-
пания выплатила самые большие 
дивиденды в истории — 23 млрд руб., 
что составляло 17% от чистой прибы-
ли по РСБУ, или 22% по МСФО.

По оценке Владимира Скляра из 
«ВТБ Капитала», дивиденды в раз-
мере 5 млрд руб. могут разочаро-
вать инвесторов: холдинг заплатит 
только треть дивидендов, получае-
мых от ФСК без учета других дочер-
них межрегиональных распредсете-
вых компаний (МРСК). При этом, по 
его словам, прогнозируемость диви-
дендных выплат в «Россетях» остает-
ся низкой: если в 2019 году компа-
ния заплатила около 25% по МСФО, 
за 2020 этот показатель упал ниже 
10%. «В этих условиях можно ожи-
дать расширения дисконта „Россе-
тей“ к сумме частей, который сейчас 

составляет около 15% (против 10% 
в начале года)»,— прогнозирует он. 

Татьяна Дятел

«Россети» проявили дивидендную рачительность
Выплаты за 2020 год составят 5 млрд руб.

Безусловно, мы за то, 
чтобы развивался 

накопительный элемент  
в пенсионной системе.  

На наш взгляд, это важно  
и для повышения 
благосостояния 

пенсионеров,  
и для длинных денег

— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России, по итогам  

заседания совета директоров ЦБ  
6 сентября 2019 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет глава Союза операторов железнодорожного транспорта 
Игорь Ромашов:
— Уважаемый Владимир Леонидович! Примите самые искренние поздрав-
ления с юбилеем! Ваш управленческий опыт является безупречным приме-
ром профессионализма, инициативности и предпринимательского талан-
та. Вы внесли значительный вклад в возрождение замечательных традиций 
российского бизнеса, связанных с высокими ценностями гуманизма, па-
триотизма и социальной ответственности. Выражаю большую признатель-
ность за особое внимание к развитию предпринимательского сообщества 
в России и оказанную поддержку институту частных железнодорожных 
операторов на заре структурной реформы. От всей души желаю Вам крепко-
го здоровья, долгих лет жизни, душевных сил и успехов!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 70 лет  
генеральному директору  
ПАО «Сургутнефтегаз»  
Владимиру Богданову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

АК «АЛРОСА» (ПАО) информирует о проведении открытого аукциона по продаже доли 
в размере 100 % уставного капитала ООО «Ленское предприятие тепловых и электрических 
сетей». Со всеми условиями проведения аукциона можно ознакомиться на официальном 
сайте АК «АЛРОСА» (ПАО) по адресу: http://www.alrosa.ru/реализация-тмц/.

На правах рекламы
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Группа «Самолет» готова про-
финансировать строительст-
во технопарка в Зеленограде, 
создав партнерство с владель-
цем участка. Это позволит ком-
пании сэкономить до 1,5 млрд 
руб. на смене вида использова-
ния площадки под будущие жи-
лые новостройки в другом рай-
оне Москвы. В конце прошлого 
года мэрия увеличила до вось-
ми раз ставки по этой проце-
дуре, если девелоперы не стро-
ят недвижимость, создающую 
рабочие места в районах с низ-
кой деловой активностью. Дру-
гие девелоперы тоже намерены 
апробировать такую схему. Но, 
предупреждают эксперты, та-
кие проекты в отдаленных ло-
кациях столицы могут оказать-
ся невостребованными.

«Самолет» ведет переговоры с АО 
«Мотек-Ц» о создании СП по стро-
ительству технопарка площадью 
60 тыс. кв. м в Зеленограде, сооб-
щил источник „Ъ“ на рынке недви-
жимости. В компании подтвердили 
факт переговоров с «Мотек-Ц», до-
бавив, что рассматривают ряд дру-
гих инвестпроектов «для развития 
инфраструктурных коммерческих 
проектов и мест применения тру-
да». В «Мотек-Ц» от комментариев 
отказались.

• Группа «Самолет» создана 
в 2012 году. Один из основных акцио-
неров — Михаил Кенин, которому 
принадлежит 30,89% компании. 
В 2020 году выручка составила 
60,1 млрд руб., чистая прибыль — 
4,4 млрд руб. По данным информ- 

системы «Наш.Дом.РФ» на нача-
ло мая 2021 года, девелопер строит 
1,39 млн кв. м, а его доля на рын-
ке строительства жилья стра-
ны —1,8%.
Собеседник „Ъ“ говорит, что 

партнерство по строительству тех-
нопарка необходимо «Самолету» 
для снижения платы за смену вида 
разрешенного использования (ВРИ) 
другого участка в Москве, где деве-
лопер намерен построить жилье. 
Это позволит компании сэкономить 
на переводе земли 1,5 млрд руб., до-
бавляет он.

В ноябре 2020 года мэр Сергей Со-
бянин постановил, что если застрой-
щики переводят земли иного назна-
чения под жилье без создания новых 
рабочих мест, то ставки по этой про-
цедуре, рассчитываемые на базе ка-
дастровой стоимости, увеличивают-
ся в два-восемь раз в зависимости от 
районов Москвы. Но у девелоперов 
есть возможность снизить платеж по 
конкретному участку за счет созда-
ния рабочих мест на других площад-
ках за пределами ТТК. Такая мера 
необходима для стимуляции строи-
тельства коммерческой недвижимо-
сти в районах с низкой деловой ак-
тивностью, заявляли ранее в мэрии.

Но это малопривлекательная 
перспектива для застройщиков жи-
лья, так как это непрофильный для 
них бизнес, отмечает партнер Col-
liers Владимир Сергунин. Поэтому 
практика, апробируемая сейчас «Са-
молетом», может получить широкое 
распространение на рынке, уверен 
член совета директоров JLL Микаэл 
Казарян. По словам другого источ-

ника „Ъ“, сейчас подобные вари-
анты СП рассматривают «Аквилон» 
и Sminex. В Sminex от комментари-
ев отказались. С «Аквилоном» свя-
заться не удалось.

В имеющейся у „Ъ“ презентации 
комплекса экономической поли-
тики имущественно-земельных от-
ношений мэрии Москвы даже рас-
считана экономическая выгода от 
такого партнерства. Там приводит-
ся пример строительства торгцен-
тра площадью 100 тыс. кв. м в Сви-
блово на северо-востоке Москвы, 
реализовав который застройщик 
в другом проекте может снизить 
плату за смену ВРИ на 425 млн руб. 
Владимир Сергунин говорит, что де-
велопер жилья сможет сэкономить 
на плате за смену ВРИ до 90%.

По мнению управляющего парт-
нера фонда AREF Наталии Тишен-
дорф, в теории симбиоз девелопе-
ров коммерческих проектов и жилья 
может быть интересен обеим сторо-
нам: «Одни привлекают финанси-
рование, другие экономят средст-
ва на оплате городу за смену ВРИ». 
Но на практике, добавляет господин 
Сергунин, эта схема может работать 
в том случае, если у застройщика жи-
лья будет возможность оперативно 
выйти из проекта, уступив партне-
ру свою долю в СП. Еще один риск — 
невостребованность коммерческих 
площадей в районах с низкой дело-
вой активностью, где власти горо-
да пытаются создать новые рабочие 
места, предупреждает директор де-
партамента офисной недвижимости 
Knight Frank Мария Зимина.

Дарья Андрианова

Девелоперы осваивают  
рабочие места
Застройщики пытаются сэкономить  
на оформлении документации

Рыбопромышленник и член 
Совета федерации от Карелии 
Игорь Зубарев займется новым 
бизнесом. Его структура инвес-
тирует 4–5 млрд руб. в комплекс 
по выращиванию форели мощ-
ностью около 4 тыс. тонн рыбы 
в год. Потребление красной 
рыбы остается стабильным, 
а цены растут после падения 
из-за пандемии COVID-19.

Член Совета федерации от Карелии 
Игорь Зубарев на этой неделе учредил 
в Кондопоге ООО «Форель Карелии». 
Основной вид деятельности компа-
нии — пресноводное рыболовство, 
следует из ЕГРЮЛ. Гендиректор «Форе-
ли Карелии» Виталий Марков пояснил 
„Ъ“, что компания создана для строи-
тельства комплекса по выращива-
нию форели площадью около 20 тыс. 
кв. м на территории ТОСЭР «Кондопо-
га». Планируемый объем производ-
ства — около 4 тыс. тонн рыбы в год, 
инвестиции — 4–5 млрд руб. По сло-
вам господина Маркова, для выращи-
вания форели будут использоваться 
установки замкнутого водоснабже-
ния (УЗВ), рыба будет перерабатывать-
ся на уже построенных рядом заво-
дах. Мощность предприятий — более 
100 тонн продукции в сутки.

Игорь Зубарев считается бенефи-
циаром ГК «Карельский рыболовный 
флот», суда которой добывают более 
100 тыс. тонн трески, пикши, мойвы, 
сельди и пр. в год. Промысел ведется 
в Баренцевом и Норвежском морях, 
в зонах Норвегии, Фарерских остро-
вов, Гренландии и пр., сказано на 
сайте группы. В 2020 году входящая 
в нее «Рыболовецкая компания „Вир-
ма“» получила 2,24 млрд руб. выруч-
ки и 601,94 млн руб. чистой прибыли. 
Господин Зубарев занимает 34-е ме-

сто в рейтинге Forbes по доходам гос-
служащих 2020 года с 484,58 млн руб.

В Карелии сосредоточен основной 
объем производства форели в Рос-
сии — около 20–30 тыс. тонн в год. 
Еще примерно 30 тыс. тонн прихо-
дится на импорт. Один из крупней-
ших производителей красной рыбы 
в стране, «Русская аквакультура» Мак-
сима Воробьева в 2020 году продала 
1,3 тыс. тонн карельской форели, вы-
ручив 565 млн руб. 

Управляющий партнер Agro & 
Food Communications Илья Березнюк 
отмечает, что ниша для новых произ-
водителей красной рыбы на рынке 
есть. По его словам, наиболее доход-
ный продукт в категории — семга, 
но, с другой стороны, форель проще 
и дешевле выращивать, так как есть 
возможность покупки российских 
мальков, которые доступны в той же 
Карелии. Замдиректора УК «Норебо» 
Сергей Сенников отмечает, что име-
ющихся у «Карельского рыболовного 
флота» квот могло не хватить для пол-
ной загрузки заводов морской ры-

бой, и в такой ситуации можно было 
либо покупать форель на сторонних 
фермах, либо организовать собствен-
ное производство. 

Проект по производству форели 
в УЗВ недавно анонсировал и сельско-
хозяйственный холдинг «Агривол-
га» председателя совета директоров 
курорта «Роза хутор» Сергея Бачина. 
Речь идет о производстве до 340 тонн 
рыбы в год на территории Ярослав-
ского взморья. Стоимость комплекса 
«Рыбинское море» площадью 3,9 тыс. 
кв. м — 275 млн руб. (см. „Ъ“ от 14 
мая). Как отмечал гендиректор «Ры-
бинского моря» Борис Гошунов, тех-
нологии УЗВ позволяют ускорять рост 
рыбы и достигать существенной эко-
номии на кормах, а также почти пол-
ностью исключить попадание инфек-
ционных заболеваний и паразитов.

Для производства форели могут 
появиться дополнительные стиму-
лы. На днях группа депутатов Госду-
мы, включая вице-спикера Алексея 
Гордеева, внесла в нижнюю палату 
парламента законопроект, снижаю-
щий ставки НДС для пресноводной 
форели с 20% до 10%. Это должно сде-
лать российскую рыбу более кон-
курентоспособной по сравнению 
с импортной и поддержать разви-
тие отрасли, следует из пояснитель-
ной записки. По словам собеседника 
„Ъ“ в отрасли, спрос на красную рыбу 
остается стабильным, а мировые 
цены растут после падения из-за пан-
демии COVID-19. «Русская аквакуль-
тура» в своей отчетности оценивает 
годовой оборот российского рынка 
лососевых примерно в 50 млрд руб., 
а объем потребления к 2025 году — 
в 130 тыс. тонн, против 113 тыс. тонн 
в 2019 году.

Анатолий Костырев

Сенатор вырастит форель
Игорь Зубарев займется рыбоводством в Карелии

Импорт  
(красной рыбы.— „Ъ“)  

был, есть и будет,
— Илья Соснов,

гендиректор «Русской аквакультуры»,  
в интервью „Ъ“, сентябрь 2020 года
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В новой версии учтена часть пред-
ложений Ассоциации больших дан-
ных (объединяет «Яндекс», Mail.
ru Group, Сбербанк, Газпромбанк, 
Тинькофф-банк, Qiwi, МТС, «Мега-
Фон», «Вымпелком», «Ростелеком», 
oneFactor). «Эта версия во многом 
отвечает существующим вызовам 
уровня развития технологий»,— по-
лагают в ассоциации.

Обезличивание без отдельного 
согласия с условием соблюдения за-
конных оснований упрощает бизне-
су работу с данными, отмечает ген-
директор Института исследований 
интернета Карен Казарян. Тот факт, 
что разработчики будут иметь до-
ступ к данным только через три года, 
когда они уже потеряют основную 
коммерческую ценность,— компро-
миссный вариант, считает он. «Такие 
данные тем не менее могут быть во-

стребованы для построения теорети-
ческих моделей ИИ»,— допускает он.

Требование получать согласие 
субъекта на обезличивание персо-

нальных данных могло создать для 
бизнеса дополнительные трансак-
ционные издержки, считает эксперт 
Russian Privacy Professionals Associ-
ation Екатерина Калугина. Отказ от 

этой меры, по мнению члена комис-
сии по правовому обеспечению циф-
ровой экономики Московского отде-
ления Ассоциации юристов России 
Вадима Перевалова, приближает 
Россию к европейскому регулирова-
нию. Там, по его словам, использова-
ние обезличенных данных, как пра-
вило, осуществляется без получения 
согласия граждан, но в рамках, при-
званных защитить их от вторжения 
в приватность.

Однако в законопроекте недоста-
точно информации о том, что подра-
зумевается под обезличенными дан-
ными, как и в каком виде они будут 
передаваться и как будет обеспечи-
ваться их безопасность, возражают 
в «Яндексе». Там считают, что при-
нятие документа в текущем виде 
«может привести к снижению при-
ватности и безопасности данных 
пользователей».

Анастасия Гаврилюк

Граждане в общих чертах

300 миллиардов 
рублей
составит рынок  
больших данных 
в России к 2024 году, 
попрогнозу Ассоциации 
больших данных

Книжные сервисы экспериментируют со сниже-
нием цены на подписку на электронные книги, 
вводя при этом ряд ограничений. Так, у Storytel 
это время прослушивания аудиокниги, у Book-
mate — время чтения или аренда книг, у «ЛитРес» 
количество. В ситуации с засильем пиратства 
в соцсетях такие модели продаж могут привлечь 
новую аудиторию, которая не привыкла пла-
тить за электронные книги, отмечают эксперты, 
но также и грозят падением среднего чека.

В международном сервисе аудиокниг Storytel расска-
зали „Ъ“, что запускают новый вид подписки в России — 
по стоимости она почти вдвое ниже стандартной, но 
содержит ограничение по времени прослушивания. Та-
риф позволяет пользователям слушать или читать кни-
ги только до 10 часов в месяц за 279 руб.

Эта модель подписки уже работает в Финляндии и бу-
дет запущена в России, Турции, Испании и Мексике во 
втором квартале, уточнили в сервисе. Storytel рассчиты-
вает, что запуск подписки поможет росту числа подпис-
чиков в России вдвое за счет аудитории, которая «слушает 
недостаточно много, чтобы оплачивать полноценную ме-
сячную подписку».

• Рынок цифровых книг (с учетом электронных и аудио- 
книг), по оценке «ЛитРес», в 2020 году вырос по сравнению 
с 2019 годом на 30%, до 8,3 млрд руб. Большую часть рынка 
занимает ГК «ЛитРес» (включает сервисы «ЛитРес», 
MyBook, LiveLib и др.) с выручкой порядка 5,8 млрд руб., 
Storytel и Bookmate не раскрывают выручку в РФ.
Конкуренты Storytel тоже рассматривают возможность 

снижения цен за счет различных ограничений. У «ЛитРес» 
уже есть предложения, которые также позволяют сни-
зить «стоимость входа» для новых пользователей, говорят 
в компании. В частности, сервис предлагает абонемент, по 
которому пользователь получает за 299 руб. доступ к трем 
книгам в месяц: одной стоимостью до 600 руб. из общего 

каталога и двум из специальной коллекции, которая об-
новляется ежемесячно, пояснил директор по развитию 
группы компаний «ЛитРес» Александр Бобровский.

Bookmate также «экспериментирует с доступностью», 
сообщил „Ъ“ гендиректор сервиса Андрей Баев. По его сло-
вам, эксперименты проводятся в рамках дочернего при-
ложения сервиса — Everybook. Оно позволяет пользовате-
лям арендовать электронные книги, при этом цена вдвое 
ниже, чем при покупке. В целом есть тенденция на сниже-
ние цены электронных книг, подтверждает Андрей Баев.

Этому способствует растущая конкуренция сервисов 
между собой и с бесплатными площадками, которые 
продолжают существовать, несмотря на борьбу с пират-
ством, говорит глава Ассоциации по защите авторских 
прав в интернете Максим Рябыко. Для аудиокниг са-
мой проблемной площадкой с точки зрения числа пи-
ратских копий выступает YouTube, для электронных 
книг — Telegram и «Авито», говорит он. Недорогие под-
писки, по его мнению, могут привлечь пользователей, 
которые не хотят тратить время на поиск пиратской ко-
пии, готовы заплатить 200–300 руб., но не 500 руб.

Александр Бобровский считает, что сложившуюся си-
туацию на рынке «правильно будет назвать трендом на 
предоставление большого разнообразия моделей про-
даж». У схем подписки, в основе которых лежит сниже-
ние цены, есть риск падения среднего чека и падения 
доходов для правообладателей, отмечает он.

Подобные предложения со стороны сервисов долж-
ны быть сбалансированы экономически, согласен глава 
Ассоциации интернет-издателей Владимир Харитонов. 
В конечном счете все рыночные модели, играющие на 
снижение цены, работают на расширение потребления 
платного контента, считает он, потому что есть «естест-
венное и логичное соображение пользователя, что элек-
тронная книга дешевле печатной».

Валерия Лебедева

Чтение с дисконтом
Сервисы электронных книг  
привлекают аудиторию за счет снижения цен

с1
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первые лица

В последние годы вино — одна 
из самых растущих категорий 
на алкогольном рынке, а огра-
ничения в связи с пандемией 
COVID-19 дополнительно под-
стегнули продажи спиртно-
го в рознице. Но снижение до-
ходов вынуждает потребите-
лей переключаться на более де-
шевые сегменты. О спросе на 
вино, повышении цен, конку-
ренции, собственном производ-
стве и работе на других рынках 
„Ъ“ рассказал президент Simple 
Максим Каширин.

— Алкогольные компании, ка-
жется, достаточно удачно пере-
жили этот кризис. Сказался ли 
на вашем бизнесе рост спроса 
на спиртное из-за ограничений 
в связи с COVID-19?
— Год был удачным только для не-
которых. Рынок в целом все равно 
просел. Тем, кто зависел, например, 
от HoReCa, пришлось очень непро-
сто. Для тех, кто больше специали-
зируется на ритейле, год, вполне 
возможно, выдался неплохим, но 
потребление в отдельных ценовых 
сегментах упало очень серьезно. 
В вине в масс-маркете вырос только 
самый дешевый сегмент, а два бо-
лее дорогих — сильно упали. Люди 
переключались (на более дешевое 
вино — „Ъ“) из-за роста цен, вызван-
ного изменением курса валют, из-за 

падения доходов, из-за экономии 
в состоянии неопределенности.

У нас продажи алкоголя в прош-
лом году выросли в деньгах на 7%, 
но снизились в объемах на 8%. Мы не 
знали, что будет с курсом рубля, с про-
дажами, поэтому сократили импорт 
и старались прошлый год работать 
на остатках, пока ситуация с HoReCa 
не стала улучшаться. С июля начали 
более активно завозить продукцию 
и далее импорт уже не снижали.
— Какие результаты первого квар-
тала?
— Первый квартал хороший. Мы 
приросли к прошлому году на 19% 
в деньгах, перевыполнив планы. 
Хотя, конечно, они были неагрессив-
ные. Характерно, что основной вклад 
в рост внесла региональная HoRe-
Ca. Особенно в Сочи, Екатеринбур-
ге и Краснодаре. В нашей компании 
командировки и ряд маркетинговых 
активностей все еще оптимизирова-
ны. Но все равно по экономическо-
му результату эти месяцы оказались 
очень эффективными.
— Сколько раз пересматривали 
цены в последнее время и как 
у вас шли переговоры с сетями?
— С ритейлом всегда сложно догова-
риваться. Даже если вы повышаете 
цену на 2–3% — это уже долгий раз-
говор. В прошлом году мы повысили 
цены дважды. Первый раз в апреле, 
когда подскочил курс евро с 70 руб. 
в начале года до 85 руб. к весне. То 
есть евро вырос примерно на 18%. 
Мы подняли тогда на 13–15%. Так по-
ступили и другие участники рын-
ка. Поставщики тоже меняют цены, 
в неиндустриальном виноделии от-
пускные цены могут подниматься 
на 10–20%.

У нас в России свои нюансы цено-
образования, особенно в низком це-
новом сегменте. Если вы покупаете 
на винодельне вино условно за €1, 
то доставка стоит 30–40% от стоимо-
сти вина, потом еще добавляется ак-
циз, таможенные платежи и т. д. По-
дорожание на 5% цены от винодела 
в общей себестоимости — это очень 
немного, много косвенных затрат. 
Но когда бутылка на винодельне сто-
ит €20 и более, то даже небольшое 
повышение сразу отражается на ито-
говой себестоимости. Плюс с 1 ян-

варя выросли акцизы в России. При 
нашем импорте это несколько сотен 
миллионов рублей. Это тоже заложи-
ли в апрельское повышение. В декаб-
ре сделали инфляционную коррек-
цию на 4–5%. Сейчас меняем цены, 
но делаем постепенно по мере посту-
пления новых прайс-листов от про-
изводителей. Как правило, это 3–5%, 
не столь принципиально.
— Какие у вас сейчас доли рынка?
— По итогам 2020 года доли разных 
игроков сильно поменялись. Если 
брать общую долю Simple в импорте 
по всем категориям алкоголя, то она 
чуть снизилась, поскольку мы рабо-
тали на остатках большую часть года. 
Если смотреть детальнее по геогра-
фии поставок, например, в итальян-
ских тихих винах в деньгах наша 
доля в импорте 14%, француз-
ских — 13%, испанских — 4%, арген-
тинских — 22%, германских — 12%, 
американских — 18%, новозеланд-
ских — 8%, австралийских — 12%. 
Сейчас в целом в тихом вине около 
8% в денежном выражении, а было 
8,5–9%. В объеме у нас доля в импор-
те около 5,5%. Это нормально, Sim-
ple все-таки премиальная компания: 
меньше возим в штуках, больше — 
в деньгах. Если брать только преми-
ум, то у нас 13% в объеме и почти 20% 
в деньгах. В масс-маркете — около 
4% и в объеме, и в деньгах. Дальше, 
конечно, будет битва. Рынок меня-
ется, игроки развиваются, происхо-

дит медленная консолидация рын-
ка. Мы понимаем, что легко не будет.
— В чем проявляется ужесточе-
ние конкуренции?
— Если брать крепкие спиртные на-
питки, то мы видим более жесткую 
борьбу со стороны международных 
корпораций — тех, кто владеет ве-
дущими алкогольными брендами 
и у кого при этом есть своя дистри-
буция. Они очень агрессивные. И це-
нообразование бывает некоммерче-
ское. Если я владею всей цепочкой 

поставок, то могу делать любую 
трансферную цену. Если на рынке 
нужно демпинговать, я буду догова-
риваться с головной компанией, по-
лучу хорошую входную цену и буду 
вести агрессивную кампанию в про-
дажах, что и происходит.

Мы видим, как в сегменте вина 
усиливаются существующие круп-
ные игроки. Остальным уже слож-
но, не все выдерживают. Потому что 
новые реалии требуют не только зна-
ния продукта и правильного ассор-
тимента, но и другого отношения 
к дистрибуции, сильных финансов, 
HR, автоматизации, IT-блока. Дав-
но уже не те времена, когда товары 
продавались сами по себе. Потреби-
тель меняется. Ему нужно понимать, 
почему он покупает именно эту бу-
тылку за 900 руб., а не другую за те 
же 900 руб. или вообще третью — 
за 600 руб. И ты должен ему это рас-
сказывать, создавать правильный 
бренд-имидж, иметь цифровые ка-
налы коммуникации. Инвестиро-
вать приходится очень много.
— Как у вас сейчас структурирует-
ся выручка?
— Классически мы всегда были 
винной компанией, и ею остаем-
ся. В 2016 году 63% выручки прихо-
дилось на вино, в 2020 году — также 
63%. В 2016 году шампанское и игри-
стое — 19%, сейчас — 21%. Крепкие 
напитки были 10%, стали 8%. В по-

следней категории нам расти тяже-
лее, только если в определенных, 
интересных брендах. Ну и не надо 
забывать, что у нас в портфеле еще 
и вода, и аксессуары.
— Растут ли продажи российско-
го вина?
— Мы много инвестировали в 2020 
году в это направление и будем даль-
ше это делать. Доля российского 
вина в нашем портфеле растет: сей-
час это примерно 4% в деньгах и 5% 
в штуках. Мы не гонимся за ассорти-
ментом. Сейчас видим позитивный 
тренд: к российским производите-
лям стали лучше относиться рестора-
ны. Думаю, в течение года-двух в сег-
менте премиального российского 
вина появятся новые проекты. Пред-
ложение станет шире, а конкурен-
ция сильнее.

— Как планируете развивать пор-
тфель в этом году?
— Надо сохранять влияние, растить 
долю. Это могут быть и новые произ-
водители, и новые линейки от суще-
ствующих — ситуация каждый раз 
своя. Мы продолжаем активно из-
учать все страны, смотреть, по какой 
цене в каком сегменте у нас нехват-
ка или провал. В этом году появит-
ся производитель из Новой Зелан-
дии. Но глобально портфель давно 
сбалансирован. Мы по-прежнему 

смотрим на крепкие и безалкоголь-
ные напитки, чтобы собрать ассорти-
мент. Громких контрактов не ждем, 
в этом нет острой необходимости.

В целом я жду в этом и в буду-
щем году много новостей о пере-
ходах поставщиков от импортера 
к импортеру. Потому что многие за-
падные производители уже поня-

ли, кто хорош, а кто плох, и там ме-
няется менеджмент, видимо, в силу 
возраста. Молодые команды мо-
гут оказаться более прагматичны-
ми и агрессивными в плане поиска 
подходящих партнеров. Придет но-
вый экспорт-менеджер, посмотрит 
на цифры продаж в России и ска-
жет: «Вы почему так плохо работа-
ете? Будем менять партнера». Вот 
это определит развитие российско-
го рынка и конкуренцию. Ожидать 
прихода каких-то новых брендов 
вряд ли стоит. Брендов, которые яв-
ляли бы собой чудо и не представле-
ны в России, нет, а остальным при-
дется непросто.
— Будете в этом году открывать 
новые винотеки и рестораны?

— С ресторанными проектами мы 
решили завязать. Закрыли два объ-
екта SimpleWine & Kitchen в Моск-
ве — на Неглинной и в «Депо», а до 
этого один ресторан в Питере. Ре-
сторанный рынок становится все 
более профессиональным, а мы 
компания алкогольная. У нас нет та-
кого количества свободного време-
ни и ресурсов, чтобы на этом высо-
коконкурентном рынке эффективно 
управлять небольшими специали-
зированными проектами. Наш вы-
бор — сосредоточиться на роли вин-
ного эксперта.

Два проекта в Москве отдали 
в управление Алексею Васильчу-
ку и его Vasilchuk Brothers. За со-
бой оставили только гастрономиче-
ский ресторан и винотеку Grand Cru 
на Патриарших. Это исторический 
проект, наша визитная карточка. 
Мы добились в нем хорошей при-
быльности. Будем и дальше разви-
вать Grand Cru, хотим, как многие, 
получить Michelin.

В винотеках мы видим потенци-
ал. Для дальнейшего расширения 
важно понимать, где есть наш потре-
битель и где его достаточно, чтобы 
мы могли туда пойти. К примеру, мы 
пока не осваивали в Москве спаль-
ные районы. У нас сейчас в столице 
больше 30 магазинов, но их число 
можно и удвоить. На Подмосковье 
смотрим, на развитие розничной 
сети в регионах.
— Какие результаты в 2020 году 
показала интернет-витрина и как 
идут сегодня продажи онлайн?
— Онлайн растет очень активно, на-
сколько это возможно в рамках за-

конодательства. Чем больше точек 
выдачи, тем больше люди заказыва-
ют онлайн. Мы в прошлом году вы-
росли вдвое и продолжим. Особен-
но если будут сняты существующие 
барьеры. Очень надеемся, что ситу-
ация с онлайн-торговлей сдвинется 
и правительство вернется к вопросу 
в этом году.

Нам не повезло: почти полностью 
согласованный законопроект, кото-
рый все одобрили и должны были 
вносить в Госдуму, попал под неожи-
данную смену правительства в начале 
2020 года. Потом пришел коронави-
рус, и законопроект завернули. Про-
блема, к сожалению, и в архаичных 
аргументах против онлайн-торговли 
со стороны Минздрава и МВД. Мы все 
понимаем, что алкоголь не полезен. 
Но писать, что онлайн-торговля дела-
ет алкоголь более доступным,— это 
заблуждение. Самая доступная фор-
ма торговли — это магазин. Давайте 
их тогда закрывать. Безрецептурные 
лекарства тоже вещь опасная, а их вы-
вели в интернет. И рецептурные бу-
дут выводить. Уверен, и с алкоголем 
нужно сделать так, и это не отразится 
на объемах потребления или соблю-
дении ограничений по продаже несо-
вершеннолетним.
— Тем не менее многие мои знако-
мые заказывали через интернет 
алкоголь в Simple и в других ком-
паниях. Не сталкивались с пре-
тензиями от надзорных органов?
— Компания у нас большая, я не 
исключаю, что кто-то где-то кому-то 
может пойти навстречу. Глобально 
мы этим не занимаемся. Мы за об-
еление этого канала продаж, потому 
что сегодня фактически на рынке ра-
ботают нелегальные операторы. Это 
бросает тень на всю индустрию. Если 
бы правительство легализовало ди-
станционную продажу, это помогло 
бы законопослушным игрокам за 
счет качественных предложений, 
сервисов вытеснить нелегалов. Се-
годня же, по сути, нелегальные иг-
роки не имеют конкуренции.
— В Минфине планируют, что до-
ставкой вина будет заниматься 
«Почта России». Как к этому отно-
ситесь?
— Для «Почты России» это очень хо-
роший бизнес мог бы быть, тем бо-
лее что у них более 40 тыс. отделе-
ний по всей стране. А государство 
получило бы надежного исполните-
ля специфической функции. Моя по-
зиция как вице-президента «Опоры 
России» — государство могло бы на-
делить правом доставлять алкоголь 
«Почту России» и собственные курь-
ерские сервисы компаний, которые 
получат лицензии на дистанцион-
ную продажу.
— У вас есть виноградники в Гру-
зии и Италии. Что с этими проек-
тами?
— Италия — наш давний проект. 
Первый коммерческий урожай 
2016 года уже на рынке. К сожале-
нию, продажи сдвинулась из-за 
пандемии и только начинают ожи-
вать. Это около 25 га виноградников 

в центре «Кьянти Классико», в Гайо-
ле-ин-Кьянти, где мы делаем тоскан-
ские вина. Это коммерчески эффек-
тивный проект, но очень длинный 
по окупаемости, как и все виноде-
лие. Вина Bertinga будут продавать-
ся и уже продаются по всему миру.

Грузинский проект нацелен 
в основном на российский и на 
местный рынок. Мы хотели порабо-
тать с саперави и другими сортами 
не так, как это делают грузины. Там 
есть свои сложности: долго высажи-
вали, было непросто с властями, так 
как в Грузии запрещено владеть зем-
лей иностранцам. Грузинским про-
ектом управлять сложнее: в Италии 
можно пригласить профессиональ-
ную компанию, есть поддержка 
и государства, и Евросоюза. В Гру-
зии нужно самим искать людей, тех-
ники не хватает, субсидий почти 
нет. Но мы продвигаемся. Сейчас за-
канчиваем высадку виноградников 
и их обустройство. У нас всего около 
110–120 га. В 2024–2025 годах виног-
радники выйдут на плановую произ-
водительность.
— Смотрите ли участки в России?
— Да. Но в Краснодаре терруар до-
статочно сложный. Зона южная, но 
есть проблемы с заморозками. По-
чвы не везде супер. Плюс земли, ко-
торые остались, далеко не всегда хо-
роши. С Крымом тоже сложно из-за 
санкций. Так что мы сфокусировали 
силы на консультировании и помо-
щи отдельным российским произво-
дителям.
— Как идут продажи вашей водки 
«Онегин»? Планируете расширять 
производство?
— Продажи «Онегина» пока растут 
на 40% каждый год. Сейчас мы на-
чали развивать экспорт: в основ-
ном это СНГ, плюс пошли первые от-
грузки в дальнее зарубежье. Но тут 
важно продолжать развивать бренд 
и его узнаваемость в России. Поэто-
му мы скорее сконцентрированы на 
российской дистрибуции. При цене 
в 1,25–1,35 тыс. руб. за бутылку на 
полке «Онегин» находится в сегмен-
те «ультра-премиум» и как бренд уже 
весьма заметен в нем. Хотя сам по 
себе сегмент небольшой: всего пара 
процентов от рынка.
— Нет планов расширять порт-
фель крепких брендов?
— Водка хороша тем, что у нее нет 
выдержки и особенной дистилля-
ции. Главное — это найти правиль-
ный спирт и правильно работать 
с ним и с боттлером. Мы технологи-
чески «Онегин» запустили быстрее, 
чем создали бренд. А если я пойду на 
рынок бренди, то из-за длительной 
выдержки напитка срок окупаемо-
сти превысит 20–25 лет. Если запу-
скать что-то подобное сейчас, необ-
ходимо четко ответить на вопросы: 
зачем я это делаю и кто будет зани-
маться проектом потом.
— Как развивается ваш бизнес по 
продаже воды?
— В целом доля импортной воды на 
рынке в категории сейчас составля-
ет около 8% в денежном выражении 
и 2% в объемах. В нашем портфеле 
премиальная вода — это 4–5% из года 
в год. Сегмент развивается, появля-
ются новые предложения и для Ho-
ReCa, и для ритейла.
— Как относитесь к планам по 
маркировке бутилированной 
воды?
— Я не против маркировки там, где 
большая доля контрафакта, серых 
операторов и есть обращения соот-
ветствующих ассоциаций, данные 
МВД, ФАС. Давайте в этих конкрет-
ных товарных группах и сделаем 
маркировку, например, на пять лет, 
обелим рынок, а потом посмотрим, 
нужно продлевать инициативу или 
нет. А не будем делать ковровую, то-
тальную маркировку всего подряд. 
Ведь все расходы опять пойдут в цену, 
а значит, лягут на плечи потребителя.

Еще один важный аспект — неко-
торые маркировки технологически 
очень сложные. Например, в слу-
чае воды наклеить марку на ино-
странную бутылку невозможно. За-
рубежный производитель работает 
на очень высоких скоростях и для 
локального рынка, и для экспорт-
ного. Встроить в производственный 
процесс дополнительную маркиров-
ку — целая проблема.

Мы предложили государству ко-
робочный учет. Потому что есть това-
ры, которые никто в розницу поштуч-
но не грузит: вода и на производстве, 
и в оптовой цепочке двигается ко-
робками. Пока донести это до прави-
тельства, увы, не удается. Меня лично 
также волнует то, что в целом государ-
ство сейчас ведет глобальный тренд 
на повышение цен на все товары пу-
тем создания дополнительных издер-
жек у бизнеса. Маркировка — как раз 
часть этой проблемы. При этом весь 
мир движется к снижению барьеров, 
чтобы, наоборот, делать бизнес более 
эффективным.

Интервью взял  
Анатолий Костырев

«Дальше, конечно, будет битва»
Президент Simple Максим Каширин о вине, кризисе и конкуренции

C O M P A N Y  P R O F I L E S I M P L E  G R O U P

ООО «Компания „Симпл“» основана в 1994 году Максимом Кашириным и Анатолием 
Корнеевым. Занимается импортом и дистрибуцией вин, шампанского, крепких на-
питков, барных аксессуаров, изделий из стекла и хрусталя. Безалкогольным сегмен-
том занимается подразделение Simple Waters. Сотрудничает более чем с 450 про-
изводителями из 45 стран, в портфеле — свыше 4 тыс. наименований вин. В России 
управляет сетью винотек и винных баров SimpleWine, которая насчитывает 40 точек 
(34 — в Москве, 5 — в Санкт-Петербурге и 1 — в Ростове-на-Дону). В группу входит 
ресторан Grand Cru в Москве. В 1999 году компания открыла школу вина «Энотрия», 
в 2007 году — туристическое агентство Simple Travel. С 2016 года выпускает преми-
альную водку «Онегин». С 2017 года проводится Simple Congress для профессио-
налов рынка и Simple Wine Fest для потребителей. В штате группы более 2 тыс. со-
трудников. Выручка ООО «Компания „Симпл“» за 2020 год — 14,9 млрд руб., чистая 
прибыль — 138,15 млн руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К А Ш И Р И Н  М А К С И М  С Е Р Г Е Е В И Ч

Родился 15 июля 1967 года в Москве. Окончил Московский авиационный технологи-
ческий институт им. Циолковского по специальности «металлургия и технология сва-
рочного производства» (1989). Учился в аспирантуре Московской государственной 
академии тонкой химической технологии им. М. В. Ломоносова. В 1994 году основал 
и возглавил компанию—дистрибутор вина Simple. В 2003 году открыл сеть винных 
бутиков Grand Cru. Вице-президент «Опоры России», руководит комитетом по во-
просам торговли. Член Общественного совета при Минпромторге. Командор орде-
на «За заслуги перед Итальянской Республикой», кавалер ордена «За заслуги перед 
Французской Республикой» в области сельского хозяйства, рыцарь ордена Chevalier 
du Bons Temps (Бордо), посол Белого трюфеля из Альбы, офицер почетного легиона 
ордена Холмов Шампани, рыцарь ордена Хранителей Чаши (Шотландия). Отмечен 
благодарностями президента, правительства и профильных ведомств России.
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С ритейлом всегда сложно договариваться, 
даже если вы повышаете цену на 2–3% —  
это уже долгий разговор

Потребитель меняется. Ему нужно понимать, 
почему он покупает именно эту бутылку 
за 900 руб., а не другую за 600 руб.

Брендов, которые являли бы собой чудо  
и не представлены в России, нет,  
а остальным придется непросто
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В прокат выходит «Туве» Зайды Берг
рот — фильм о создательнице муми
троллей Туве Янссон. Он вряд ли расска
жет чтото новое тем, кто хорошо знаком 
с биографией писательницы, но для пер
вого знакомства подойдет как нельзя 
лучше, считает Юлия Шагельман.

 Первое слово, которое прихо 
дит на ум по отношению к этому филь
му,— умиротворяющий. Что довольно па
радоксально, ведь режиссер Зайда Бергрот 
и сценаристы Ээва Путро и Ярно Элонен пре
подносят свою героиню без капли хрестома
тийного глянца, показывая ее не памятни
ком, а живым человеком, несовершенным, 
сомневающимся, совершающим ошибки. 
Если верить фильму, в жизни Туве Янссон 
хватало сложностей и разочарований — как 
профессиональных, так и личных. Тем не ме
нее вся картина заряжена спокойным опти
мизмом и здоровым, спокойным принятием 
жизни во всех ее проявлениях, которые ощу
щаются и в любимых во всем мире произве
дениях писательницы.

В фильме это ощущение поддерживает
ся теплой цветовой гаммой, обжитой уют
ностью интерьеров, мягкими фактурами ко
стюмов и лицами актеров, больше похожих 
на обычных людей, чем на кинозвезд (этому, 
конечно, способствует и то, что российскому 
зрителю они не знакомы). Есть здесь и сов
сем уж наивные приемы — так, каждый раз, 
когда Туве (Альма Пёвсти) встречается со сво
ей возлюбленной Вивикой Бандлер (Криста 
Косонен), начинает звучать песня Эдит Пиаф 
«C’est Merveilleux», но это редкий случай, 
когда такие простые подсказки даже не раз
дражают. Авторы не переизобретают заслу
женный жанр байопика, в общем и целом 
следуя всем его канонам. Но при этом они не 
стараются уместить в 103 минуты экранного 
времени все 86 лет жизни Янссон, а выбира
ют для своей истории десятилетие с 1944 по 
1954й, когда Туве только искала себя в рабо
те и в жизни, постепенно становясь между
народно признанным автором (что, если 
верить фильму, произошло почти помимо 
ее воли), а главное — женщиной, живущей 
в мире с самой собой.

Картина стартует с бомбежек Хельсинки 
в 1944 году — в бомбоубежище Туве рисует 
на случайных листочках смешных сказоч
ных существ, чтобы успокоиться и отвлечься 
от страха. Позже эти почеркушки станут для 

нее способом зафиксировать свое душевное 
состояние, практически рисованным днев
ником, но всерьез она их не воспринимает. 
«Серьезное» искусство, то, которое одобряет 

ее отец, знаменитый скульптор Виктор Янс
сон (Роберт Энкель),— это живопись маслом, 
и Туве упорно старается зарекомендовать 
себя в этом, доказав родителю, что ею мож
но гордиться. В этом ей, правда, совсем не ве
зет — в глазах сурового папы непутевая дочь, 

кажется, ничего не может сделать правильно, 
да еще и Академия художеств раз за разом иг
норирует ее работы и заявки на стипендию, 
без которой молодой художнице приходится 

непросто. Зарабатывать на жизнь приходит
ся карикатурами в журналах и газетах (их по
пулярность Янссонастаршего не впечатляет, 
а саму Туве не радует) и случайными частны
ми заказами на оформление, например, при
глашений на банкеты.

Впрочем, когда ты молода, свободна, вой
на только что закончилась и все кинулись ве
селиться, работа и споры с родителями — это 
не все, из чего состоит жизнь. Туве заводит ро
ман с Атосом Виртаненом (Шанти Рони), по
литикомсоциалистом и редактором одной 
из крупнейших финских газет. Он женат, но 
такие буржуазные условности бравых социа
листов не смущают, и отношения развивают
ся ко взаимному удовольствию. Однако насто
ящая любовь, как ей и положено, настигает 
Туве внезапно, и это любовь к женщине — Ви
вике, театральному режиссеру, которая ведет 
еще более раскованный, чем принято даже 
среди писателей и художников, образ жизни, 
пользуясь всеми преимуществами своего со
циального статуса (ее отец — мэр Хельсинки, 
а семья очень богата) и удобного брака.

Бескомпромиссному зрителю «Туве» мо
жет показаться картиной слишком уж без
мятежной. Так, в мире фильма гомосексу
альность принимается всеми абсолютно 
спокойно, хотя зачемто же героиням нужны 
специальный шифрованный язык и мужья 
для прикрытия. Однако главные конфлик
ты в мире экранной Янссон — не внешние, 
а внутренние. В первую очередь ей самой 
предстоит принять себя такой, как есть — 
и если судить по документальным кадрам 
с танцующей, совсем уже пожилой Туве, ко
торыми завершается картина, ей это удалось.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Нежный троллинг
Фильмбиография Туве Янссон

Безмятежность мумитроллей  
передалась фильму об их  
создательнице Туве Янссон  
(Альма Пёвсти, справа)   
ФОТО ANAGRAM; HELSINKI FILMI OY
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На 85м году жизни от рака скон
чалась великая балерина Карла 
Фраччи — первая итальянка 
ХХ века, сделавшая мировую ка
рьеру и затмившая итальянских 
звезд позапрошлого столетия.

Хорошенькая 18летняя милан
ка, поступившая в «Ла Скала» после 
положенных восьми лет обучения 
в школе при театре, непременно 
стала бы примойбалериной. Пре
лестное личико брюлловской ита
льянки, грациозная фигурка, из
ящная щиколотка, точеные ножки 
и сверх того — отменная техника, 
выработанная в миланской шко
ле у Веры Волковой. Русская учи
тельница будущей звезды успела 
позаниматься в Петрограде в шко
ле Акима Волынского у Агриппи
ны Вагановой, потом брала уроки 
у русских эмигрантов, так что мане
ру танца, технику прыжка и любовь 
к классике Карла Фраччи унаследо
вала от дореволюционной русской 
школы.

Легкие ноги, небольшой шаг, 
невесомый (хоть и невысокий) 
прыжок, мягкие руки, изыскан
но избегающие строгих позиций, 
трогательный и поэтичный об
лик — юная танцовщица была 
словно создана для романтическо
го репертуара: балетная класси
ка, и прежде всего «Жизель», стала 
ее безраздельной вотчиной. По ие
рархической театральной лестни
це она не шла — летела, в 22 года 
достигнув положения примыба
лерины «Ла Скала». Уже на следу
ющий сезон последовало пригла
шение в Лондон, потом в Штутгарт, 
Стокгольм — для Италии, в ХХ веке 
оказавшейся на задворках балет
ного мира, это был триумф. Для са
мой Фраччи судьбоносным стало 
знакомство с Эриком Бруном: зна
менитый датчанин позвал итальян
ку в Американский балетный театр 
(ABT), пожелав стать ее партнером 
в «Жизели». Мировой успех в этой 
партии был увековечен на пленке: 
«Жизель» с Эриком Бруном и труп
пой ABT стала первым фильмом 
Карлы Фраччи.

После американского триумфа 
стены любого театра оказались тес
ны для Фраччи — началась ее между
народная карьера приглашенной 

звезды. Она танцевала Джульетту 
в балетах Джона Крэнко и Рудольфа 
Нуреева, Медею и Дездемону аме
риканца Джона Батлера, Нину За
речную («Чайку» поставили по ее 
желанию) и, конечно, «Сильфиду» — 
свою вторую коронную роль. Парт
неры Фраччи тоже были звездами: 
Рудольф Нуреев, Михаил Барышни
ков, Владимир Васильев, Александр 
Годунов, Роберто Болле — изящная, 
женственная, очаровательная бале
рина никогда не боялась, что кава
леры ее затмят.

Впрочем, одним танцем жизнь 
Карлы Фраччи не ограничива
лась: мужрежиссер Беппо Менегат
ти, с которым она познакомилась 
в 1954м, когда была еще артист
кой кордебалета (а он — ассистен
том и правой рукой Лукино Вис
конти), придумывал для нее самые 
разнообразные творческие проек
ты. Помимо балетов, которые Беп
по Менегатти ставил сам с помощью 
подручных хореографов (вроде 
«Гамлета» на музыку Шостаковича, 
в котором все роли исполняли муж
чины, кроме самого Гамлета — Кар
лы Фраччи), балерина играла в дра
ме: в «Театро ди СанКарло» роль 
Филумены Мартурано в одноимен
ной пьесе Эдуардо де Филиппо. 
И снималась в кино: в фильме «Ни
жинский» сыграла Тамару Карсави
ну, у Мауро Болоньини — Маргари
ту Готье, в телесериале Кастеллани 
«Жизнь Джузеппе Верди» — роль 
Джузеппины Стреппони.

Официально Карла Фраччи оста
вила сцену в 1988 году. Заседала во 

всевозможных жюри, давала мас
терклассы, ставила классические 
балеты, руководила труппами в Не
аполе и Вероне, в 2001м возглавила 
балетную труппу Римской оперы, 
а через два года привезла в Мо
скву — с двумя спектаклями Вацла
ва Нижинского, «Играми» и «Весной 
священной». Издала автобиогра
фию «Шаг за шагом: моя история». 
Стала послом доброй воли под эги
дой ООН, создателем парфюмер
ной линии Carla Fracci, советником 
по культуре во Флоренции. Но при 
этом не упускала случая выйти на 
сцену: то Бабушкой в «Щелкунчике», 
то Владетельной принцессой в «Ле
бедином», то феей Карабос в «Спя
щей красавице»,— без огней рам
пы жизнь успешного чиновника, 
директора театра, любимой жены, 
мамы и бабушки казалась ей недо
статочно яркой.

В ковидный год Манюэль Легри, 
теперешний директор балета «Ла 
Скала» привлек главную романти
ческую балерину Италии к возоб
новлению «Жизели», сняв на плен
ку 50минутную репетицию Карлы 
Фраччи. Это было ее последнее вы
ступление. В просторных белых 
брюках и кружевной белой кофте 
она танцевала виллису — руками, 
корпусом, глазами — гордо, отре
шенно и нежно. Так, как станцевать 
невозможно: будто заглядывала в за
гробный мир. Будто вспоминала бы
лые триумфы и поминала ушедших 
партнеров. А теперь ушла сама, оста
вив нам на память свой танец.

Татьяна Кузнецова

Греза Италии
Умерла Карла Фраччи

В мире фильма гомосексуальность принимается 
всеми абсолютно спокойно, хотя зачемто же  
героиням нужны специальный шифрованный 
язык и мужья для прикрытия
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В субботнем финале Лиги чемпионов 
в Порту встретятся два английских клу-
ба, про каждый из которых можно бу-
дет после него сказать, что он очень 
честно заслужил эту победу. «Ман-
честер Сити» — прекрасным сезоном 
и годами мучений в поисках спосо-
ба завоевать главный титул. «Челси» — 
прекрасной второй половиной сезона 
и вовремя сделанной заменой на клю-
чевом в команде посту.

юбой беглый анализ британских 
медиаресурсов, с воодушевлением ждущих 
очередного чисто английского финала Лиги 
чемпионов (предыдущий случился совсем 
недавно: в 2019 году «Ливерпуль» в нем одо-
лел «Тоттенхем»), легко докажет: мнения иг-
равших в футбол на высоком уровне людей 
по поводу того, у кого в Порту фаворитский 
статус, делятся примерно поровну. Руд Гул-
лит, легенда голландского футбола, в сво-
ей колонке для BBC вообще предпочел не 
акцентировать внимание на этой интри-
ге, а просто порассуждал о будущем только 
раскрывшихся молодых и, видимо, жутко 
талантливых игроков, которые есть и у тех, 
и у других. Гуллит выбрал манчестерца 
Фила Фодена и лондонца Мейсона Маунта. 
А исход финала? Ну, надо понимать, что бог 
его знает, каким он будет.

Действительно, спор по поводу шансов 
в Порту между теми, кто неравнодушен 
к «Манчестер Сити», и теми, кому милее 
«Челси», представить несложно. У каждо-
го найдутся железные аргументы в пользу 
симпатичной ему версии.

Один скажет, что в нынешнем сезоне 
ни в Англии, ни в Европе в целом не было 
команды сильнее, чем «Манчестер Сити». 
Мощь, стабильность, никаких срывов. Убе-
дительный триумф в Английской премь-
ер-лиге, притом что «Челси», финиширо-
вавший третьим, остался далеко позади. 
Убедительное движение по дистанции 
в Лиге чемпионов с выигрышем в полуфи-
нале у прошлогоднего финалиста ПСЖ, ко-
торый на фоне соперника смотрелся бледно. 
При тренере Пепе Гвардиоле манчестерцы 
и раньше считались чуть ли не эталоном сти-
ля, а сейчас их футбол даже заиграл новыми 
красками, добавив крепости в обороне. Раз-
ве можно на это что-то возразить?

Другой заметит, что можно. Если брать 
сезон в целом, не разрывая его на отрезки, 
то, конечно, «Манчестер Сити» — лучше 
всех. Но штука в том, что такое разделение 

перед португальским финалом как раз акту-
ально, потому что «Челси» второй половины 
2020 года и «Челси» первой половины 2021 
года — это как бы две разные команды. Лон-
донцы на старте сезона — кризисный клуб, 
не знающий, что делать со своими дороги-
ми приобретениями вроде Тимо Вернера 
и Кая Хаверца, с «сырой» игрой, всегда го-
товый оступиться. Лондонцы после январ-
ской замены наставника — Фрэнка Лэпм-
парда на Томаса Тухеля — уже совершенно 
иные. Их киснущие лидеры оживают, а кри-
вая продуктивности резко, словно подбро-
шенная тугой пружиной, идет вверх. 
Итог — рывок с девятого места в чемпиона-
те на третье, выход в финал Кубка Англии 
и марш по сетке play-off Лиги чемпионов, 
в котором «Челси» довелось, например, ра-
зобраться с двумя сильнейшими испански-
ми командами — «Атлетико» и «Реалом».

А идеальная иллюстрация скорректи-
рованного расклада в паре финалистов — 
да вот же она, прямо под рукой. Так выш-
ло, что «Манчестер Сити» и «Челси» в этом 
году довелось пересечься трижды. В янва-
ре, на пике своего кризиса, прямо перед 
отставкой Лэмпарда, лондонцы уступили 
манчестерцам — 1:3 — и на ровню им точ-
но не тянули. Но уже в апреле, набрав ход, 
справились с ними в полуфинале Кубка Ан-
глии — 1:0, а затем, в начале мая, взяли ре-
ванш и в чемпионате, выиграв со счетом 2:1. 
То есть вообще-то в очных противостояниях 
преимущество у «Челси».

Впрочем, манчестерский поклонник мо-
ментально заметит, что на проигранные 
матчи его клуб выходил в составе далеко 
не боевом. На майский, допустим, без Кеви-
на Де Брёйне и Риада Мареза, а Илкай Гюн-
доган появился на поле лишь в середине 
второго тайма. Так что ничего показатель-
ного. Как и в наблюдениях насчет свежай-
ших выступлений финалистов. «Манчестер 
Сити», обеспечив золото чемпионата, про-
пускал по три гола от неказистых «Брайто-
на» и «Ньюкасла», а атаку «Челси» душили, 

не позволяя забить ни единого гола, «Ле-
стер» в кубковом финале и «Арсенал» в на-
циональном первенстве.

Бесплодность спора, фехтования очевид-
ными аргументами наверняка, как это ча-
сто бывает в преддверии больших финалов, 
заставит искать правду в иррациональном. 
Преданный фанат «Манчестер Сити» бу-
дет кричать, что клуб, который более деся-
тилетия вкладывает в развитие колоссаль-
ные деньги, предпринимает правильные 
в общем-то шаги, но почему-то до престиж-
нейшего из трофеев никак не может дотя-
нуться, заслуживает удачи. Преданный фа-
нат «Челси», услышав это, хитро улыбнется, 
вспомнив, как лондонцы одержали свою 
единственную пока победу в Лиге чемпи-
онов. Тогда, девять лет назад, они тоже ку-
выркались, мучительно преодолевали кри-
зис, но весной 2012 года, перед концовкой 
сезона, решились поменять тренера Андре 
Виллаш-Боаша на Роберто Ди Маттео. И вы-
яснилось, что это именно то, что нужно для 
континентального триумфа. Так что и здесь, 
надо полагать,— ничья.

Алексей Доспехов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Игра раскладов
В решающем матче главного еврокубка встречаются «Манчестер Сити» и «Челси»
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Зинедин Зидан во второй раз в своей 
тренерской карьере покинул мадрид-
ский «Реал». В отличие от первой от-
ставки, которая случилась в 2018 году 
сразу после третьей подряд победы 
испанского гранда в Лиге чемпионов, 
эта была вполне ожидаемым событи-
ем. Очередной сезон «Реала» и его на-
ставника получился очень бледным: им 
не удалось завоевать ни одного титула.

адридский «Ре ал» объявил 
о том, что Зинедин Зидан, один из самых по-
пулярных персонажей в мировом футболе, 
принял решение покинуть пост его главно-
го тренера. Прощаясь с Зиданом, клуб по-
считал нужным отметить «профессиона-
лизм, преданность и страсть», с которыми 
работал легендарный француз, и подчерк-
нуть, что испанская команда «всегда будет 
его домом».

Это уже второй уход Зинедина Зидана 
с поста главного тренера «Реала». Но между 
этими событиями — колоссальная разница. 
Первая отставка Зидана стала громом сре-
ди ясного неба. Великий хавбек возглавил 
«Реал» в 2016 году, будучи, по сути, начина-
ющим тренером, а его назначение воспри-
нималось как рискованная ставка. Между 
тем она сработала идеально. За три сезона 
«Реал» взял девять трофеев, а главное — уста-
новил фантастический, учитывая уровень 
конкуренции в европейском клубном фут-
боле, рекорд, в каждом из них завоевывая 
главный континентальный приз. Вот сразу 
после третьей подряд победы в Лиге чемпи-
онов, купаясь в лучах славы, Зидан в 2018 
году и ушел. Причем не ради какого-то су-
лившего несметные богатства варианта, 
а просто отдохнуть и «перезагрузиться».

Новая отставка совсем иного рода. В ней 
куда больше прозаического, абсолютно ор-
динарного и естественного. В «Реал» «пере-
загрузившийся» Зинедин Зидан вернулся 
очень скоро — в марте 2019 года. Во время 
его короткого отсутствия клуб успел попро-
бовать в роли главного тренера двух специа-
листов — Хулена Лопетеги и Сантьяго Сола-
ри. Ничего хорошего из этого не вышло. Так 
что президент «Реала» Флорентино Перес 
посчитал необходимым вытаскивать Зида-
на из отпуска, веря, видимо, в его магию.

Впрочем, на сей раз эффект был так себе. 
За минувшие два года «Реал» пополнил свою 
коллекцию призов всего одним значимым 

трофеем, взяв золото испанского чемпио-
ната в 2020 году. А минувший сезон, по его 
меркам, вообще завершился полным про-

валом — никаких наград. В чемпионате 
страны «Реал» не обогнал в «золотой гонке» 
«Атлетико», в Кубке Испании умудрился вы-

лететь после столкновения с «Алькояно» из 
третьего по рангу дивизиона, в Лиге чемпи-
онов добрался до полуфинала, но там совер-
шенно заслуженно уступил «Челси».

Различия между двумя мадридскими от-
резками тренерской карьеры Зинедина Зи-
дана неплохо иллюстрирует простая стати-
стика. По ходу первого «Реал» выиграл 70% 
матчей в различных соревнованиях, по 
ходу второго — на 10% меньше.

Впрочем, возможно, дело не в професси-
ональных качествах Зинедина Зидана. Ни-
куда не денешься от того факта, что раньше 
ему жутко везло. «Реал» середины прошло-
го десятилетия представлял собой коман-
ду на пике, с безумно «горячим» Криштиа-
ну Роналду, с находящимися в расцвете сил 
знаменитыми партнерами португальца, ко-
торая к тому же притягивала к себе удачу — 
во всяком случае, в Лиге чемпионов. Финал 
2016 года она выиграла у «Атлетико» в серии 
пенальти. Из четвертьфинала 2017-го благо-
получно выкарабкалась, дожав «Баварию» 
в овертайме ответного матча, кажется, ис-
ключительно благодаря тому, что в обеих 
встречах мюнхенцы оставались в меньшин-
стве. Наконец, в решающей игре 2018-го «Ре-
алу» принесла титул не столько собственная 
мощь, сколько жуткие ошибки странным 
образом очутившегося в воротах «Ливерпу-
ля» Лориса Кариуса.

«Реал», в который Зинедин Зидан вернул-
ся, представлял собой команду уже без сбе-
жавшего в «Ювентус» Криштиану Роналду, 
с по-прежнему искрящим блеском, но ста-
реющим костяком. А минувший сезон мож-
но было считать расплатой судьбы с Зида-
ном за прежние подарки. В весенней его 
части заявку «Реала» сократили до миниму-
ма травмы и коронавирус, а соперники ни-
каких поблажек ему не делали.

Список вероятных кандидатов на осво-
божденный Зинедином Зиданом пост, если 
суммировать информацию заметных ме-
диаресурсов, состоял после его отставки из 
нескольких человек. Несколько дней на-
зад чаще всего в контексте возможного ма-
дридского назначения упоминалась фами-
лия итальянца Массимилиано Аллегри. Но 
к четвергу с верхней строчки букмекерско-
го рейтинга его скинул соотечественник 
Антонио Конте: приведя «Интер» к титулу 
чемпиона Италии, он через три недели нео-
жиданно расстался с ним из-за разногласий 
с руководством. Кроме того, целый ряд ис-
панских источников утверждал, что «Реал» 
может воспользоваться услугами еще од-
ной своей легенды — Рауля, тренирующе-
го фарм-клуб гранда.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Зинедин Зидан пошел на второй уход
Легендарный француз снова покинул пост главного тренера «Реала»

В пятницу в Кёльне стартует «Финал четырех» 
Евролиги. Россия в нем вновь будет представ-
лена ЦСКА. Армейцы, для которых это уже 20-е, 
рекордное попадание в решающую стадию тур-
нира, начнут последний рывок за трофеем мат-
чем с «Анадолу Эфесом», который в нынешнем 
сезоне выдал красно-синим мощнейшую опле-
уху, обыграв их с разницей в 30 очков. Вторую 
полуфинальную пару составили «Барселона» 
и «Милан». По мнению букмекеров, наибольшие 
шансы на попадание в финал у стамбульцев и ка-
талонцев. 

ынешний «Финал четырех» Евролиги прой-
дет после двухгодичного перерыва (первенство 2020 
года было прервано из-за коронавируса), перед кото-
рым триумф праздновал ЦСКА. Кстати, тогда в финале 
армейцы были сильнее «Анадолу Эфеса». Так что фор-
мально ЦСКА прибыл в Кёльн за защитой титула. Впро-
чем, привычного пиетета к действующему чемпиону 
букмекеры, например, на этот раз не испытывают. По 
версии Bwin, весьма велика вероятность, что армей-
цы лишатся шансов на чемпионство уже в пятничной 
встрече с «Анадолу Эфесом». ЦСКА на полуфинал ко-
тируется с коэффициентом 2,65 против 1,48 на стам-
бульцев. Ну а ставки на победу армейцев в «Финале 
четырех» идут уже с коэффициентом 5,50. Тот же «Ана-
долу Эфес» котируется 2,80, чуть-чуть уступая «Барсело-
не» — 2,50. В роли аутсайдера выступает «Милан» — 7,0.

А ведь если сопоставлять ЦСКА и «Анадолу Эфес», 
основываясь на их статистике в нынешнем сезоне, 
логичнее было бы больше верить в успех армейцев. 
ЦСКА завершил регулярный чемпионат на втором ме-
сте, уступив «Барселоне» только по дополнительным 
показателям и опередив стамбульцев по основному 
параметру — у армейцев на две победы больше. В пер-
вом раунде play-off ЦСКА оказался единственным из 
полуфиналистов, решившим все вопросы за три мат-
ча. Притом что противостоял ему «Фенербахче». Для 
сравнения: «Анадолу Эфес» протиснулся в «Финал че-
тырех», с трудом справившись с «Реалом» (счет в серии 
3:2), игра которого в этом сезоне не совсем соответст-
вовала его громкому имени.

Возможно, не слишком высокая оценка шансов 
ЦСКА проистекает из имиджа эдакого всесокрушаю-
щего гоночного бульдозера, который создали себе ар-
мейцы за время выступлений в Евролиге. Стоит такой 
команде начать хоть изредка спотыкаться, как возни-
кает соблазн тут же объявить о ее скором и неизбеж-
ном крахе. А ЦСКА действительно чуть буксовал в по-
следнее время. Не в Евролиге, нет, в Единой лиге ВТБ. 
Там ЦСКА уже в первом раунде обновил историю, 
победив «Нижний Новгород» со счетом 3:1. А ведь до 
того ЦСКА лишь раз проигрывал в play-off внутренне-
го первенства — в финальной серии в 2016 году. Сле-
дом, в полуфинале армейцы здорово помучались еще 
и с «Зенитом» (3:1). Хотя тут как раз ничего удивитель-
ного — от петербуржцев ведь в четвертьфинале Евро-
лиги еле отбилась «Барселона».

А вот вокруг «Анадолу Эфеса» фон куда более радуж-
ный. Считается, что у стамбульцев сильнейшая задняя 
линия в Европе, в которой тон задают Шейн Ларкин 
и Василие Мицич. Последний к тому же на днях был 
признан MVP сезона. Плюс у команды блестящая ата-
ка, ничуть не уступающая армейской. Наконец, ча-
сто вспоминают про последнюю встречу стамбульцев 
и москвичей. Для ЦСКА гостевая игра 28-го тура «регу-
лярки» завершилась катастрофой. Армейцы уступи-
ли с разницей в 30 очков, и это для них антирекорд. 
Правда, при этом мало кто вспоминает о том, что в Мо-
скве ЦСКА победил с перевесом в 35 очков. Но, может, 
это и неудивительно. Ведь если команда с репутаци-
ей ЦСКА не может позволить себе такие провалы, то 
«Анадолу Эфес» — вполне.

Но на самом деле в статусе нефаворита как полу-
финала, так и «Финала четырех» для ЦСКА есть и по-
ложительный момент. Ведь это «Анадолу Эфесу» нуж-
но оправдывать ожидания. Неважно — завышенные 
или нет. И тут на первый план выходит опыт топовых 
матчей. А его у ЦСКА побольше будет. Не только у иг-
роков, хотя Уилл Клайберн, Никита Курбанов, Дэниел 
Хэкетт, Иван Ухов, Джоэл Боломбой, Торнике Шенге-
лия (в «Финале четырех» очень бы пригодился Никола 
Милутинов, но сербский «большой» уже давно травми-
рован) хорошо знают, что такое «Финал четырех», а еще 
и у главного тренера Димитриса Итудиса. В этом сезоне 
его много критиковали, связывая спады в игре ЦСКА 
с его работой. Но всякий раз Итудис находил способы 
быстро пересобрать команду и вернуть ее на победную 
траекторию. Разумеется, в отдельно взятой игре может 
случиться что угодно, но чего уж точно не стоит делать, 
так это заранее списывать ЦСКА со счетов.

Во второй полуфинальной паре сыграют «Барсело-
на» и «Милан». Тут букмекеры однозначно отдают по-
беду каталонцам. Они котируются с коэффициентом 
1,42 против 2,90 на «Милан». Тут вроде бы все справед-
ливо. «Барселона» — первая команда «регулярки». По 
ее ходу каталонцы дважды уверенно обыгрывали ми-
ланцев. Ну а то, что «Барселона» с большущим трудом 
прошла в четвертьфинале «Зенит», мало о чем говорит. 
Ведь и «Милан» свою серию (против «Баварии») растя-
нул на пять матчей. Так что, если не случится чуда, 
в финале будет «Барселона» и еще кто-то. Будем над-
еяться, что этим кем-то окажется ЦСКА.

Александр Петров

БАСКЕТБОЛ

Армейцы 
сыграют на 
подтверждение
ЦСКА в «Финале четырех» 
Евролиги попытается  
вновь завоевать трофей

В нынешнем сезоне «Ман-
честер Сити» (в голубой фор-
ме) и «Челси» (в синей форме) 
встречались друг с другом три 
раза, лондонцы выиграли два 
матча, манчестерцы — один  

За минувшие два сезона «Реал» под руководством Зинедина Зидана взял 
всего один значимый трофей — золото испанского чемпионата в прошлом 
году ФОТО  AP
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РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Рейтинг национальных сборных FIFA
(1). Бельгия — 1783,38 очка. (2). Франция — 1757,30. (3). Бразилия — 
1742,65. (4). Англия — 1686,78. (5). Португалия — 1666,12. (6). Испания 
— 1648,13. 7 (7). Италия — 1642,06. 8 (8). Аргентина — 1641,95. 9 (9). 
Уругвай — 1639,08. 10 (10). Дания — 1631,55.11 (11). Мексика — 1629,56. 
12 (12). Германия — 1609,12. 13 (13). Швейцария — 1606,21. 14 (14). 
Хорватия — 1605,75. 15 (15). Колумбия — 1600,66. 16 (16). Нидерланды 
— 1598,04. 17 (17). Уэльс — 1570,36. 18 (18). Швеция — 1569,81. 19 (19). 
Чили — 1569, 52. 20 (20). США — 1555,42… 38 (38). Россия — 1462,65. 

В скобках — позиция команды в предыдущей версии рейтинга (от 7 апреля).
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